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Н о в о с т и

« Я БУДУ БОРОТЬСЯ ЗА ТО, ЧТОБЫ ВСЕ
ОСУЩЕСТВЛЯЛОСЬ ЗАКОННЫМ ПУТЕМ, НА ОСНОВЕ
ВЫБОРОВ, СВОБОДНОГО ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЯ НАРОДА »

ВЧЕРА ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ
ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ ПРОВЕЛ БРИФИНГ
И ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ

17 февраля в Государ-
ственной канцелярии состо-
ялось заседание Совета на-
циональной безопасности
Грузии, на котором рассмат-
ривался вопрос продления
мандата миротворческих
сил СНГ в Абхазии. После
заседания секретарь Сове-
та национальной безопас-
ности Тедо Джапаридзе и
министр иностранных дел
Ираклий Менагаришвили
провели брифинг для пред-
ставителей масс-медиа.

-На сегодняшнем про-
должавшемся почти три
часа заседании было приня-
то принципиальное реше-
ние о продлении мандата, -
заявил Тедо Джапаридзе.
Завтра и послезавтра будет
продолжена работа над все-
ми деталями и окончатель-
ное решение примет Пре-
зидент Грузии.

18 февраля Ираклий
Менагаришвили отбывает в
Москву, вечером состоится
его встреча с министром
иностранных дел России
Игорем Ивановым, на кото-
рой вновь будут рассмат-
риваться грузино-российс-
кие отношения и, в частно-
сти, вопрос Абхазии.

Со своей стороны, ми-
нистр иностранных дел
Ираклий Менагаришвили
уделил внимание мотивам,
обусловливающим приня-
тие данного решения Сове-
та  национальной безопас-
ности.

-Во-первых, должен под-
черкнуть, что в этом заклю-
чается настоятельная
просьба стран-друзей Гру-
зии, чтобы мы приняли имен-
но такое решение, учитывая
сложившуюся ныне обста-
новку в регионе и в мире в
целом, а также возможные
шаги, имею в виду встречу в
Женеве и другие факторы, –
сказал министр.

Тедо Джапаридзе отме-
тил, что цель визита деле-
гации Грузии в Москву –
проведение 19 февраля ра-
унда переговоров, которые
предусматривают полно-
ценное выполнение в срок
решений Стамбульского
саммита. Секретарь Сове-
та национальной безопас-
ности сказал также, что на
заседании делегации Гру-
зии было поручено продол-
жить консультации, состояв-
шиеся на последней встре-
че президентов двух стран
– Эдуарда Шеварднадзе и
Владимира Путина, на это
следует обратить особое
внимание. Кроме того, бу-
дет продолжена дискуссия
по ряду острых вопросов, в
частности, о прекращении

СОВЕТ НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ -
ПРОДЛИТЬ МАНДАТ
МИРОТВОРЧЕСКИХ СИЛ В АБХАЗИИ

железнодорожного сообще-
ния Сочи-Сухуми, а также о
приостановлении паспор-
тизации в Абхазии. Мини-
стерствам иностранных дел
и по особым делам поруче-
но начать интенсивные кон-
сультации по пункту 7  Резо-
люции ООН и заострить
внимание на элементах
синхронизации, которые
представил на встрече в
Киеве Президент России.
Это касается синхрониза-
ции открытия артериаль-
ной железной дороги и воз-
вращения беженцев в Абха-
зию. Что касается предсто-
ящей встречи в Женеве,
там страны-друзья обяза-
тельно поддержат позицию
Грузии.

В ответ на вопросы жур-
налистов Ираклий Менага-
ришвили отметил, что,
принимая принципиальное
решение о продлении ман-
дата миротворческих сил
на шесть месяцев, члены
Совета национальной безо-
пасности  были единодуш-
ны, в том числе председа-
тель Верховного Совета Аб-
хазской автономной рес-
публики Тамаз Надарейш-
вили,  поскольку он объек-
тивно оценивает обстанов-
ку, хотя у него в связи с этим
особое мнение.

Что касается пункта 7 Ре-
золюции ООН, на брифин-
ге отмечалось, что в связи
с этим вопросом существу-
ет рекомендация Парла-
мента Грузии.

В то же время Тедо Джа-
паридзе подчеркнул,что
сейчас начинается решаю-
щий этап возвращения Аб-
хазии и, учитывая это, Гру-
зия должна ввести в дей-
ствие все имеющиеся у неё
ресурсы. Вопрос следует
поставить строго и решить
комплексно.

-Это вовсе не означает,
что во время переговоров
наша позиция будет жёст-
кой, - сказал Ираклий Ме-
нагаришвили, - главное,
чтобы были своевременно
выполнены решения Стам-
бульского саммита.

Со своей стороны Тедо
Джапаридзе добавил, что
это будет не очередное про-
дление мандата миротвор-
ческих сил, и такое мнение
единодушно разделяют все
члены Совета национальной
безопасности.

-Это преисполненный но-
вого содержания, новых
подходов к проблеме этап.
В ближайшие день-полтора
всё окончательно выяснит-
ся, - добавил Тедо Джапа-
ридзе.

Сакинформи

По просьбе изгнанных, 19 февраля запланирова-
но провести в Посольстве США встречу, на которой,
наряду с министрами, будут присутствовать и пред-
ставители акции протеста.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МИНИСТР
ВСТРЕТИЛСЯ С  УЧАСТНИКАМИ
АКЦИИ У МОСТА ЧЕРЕЗ ИНГУРИ

16 февраля Государственный министр, министр по
особым делам, председатель Совета министров Аб-
хазии, Государственный уполномоченный Президен-
та Грузии в крае Самегрело-Земо Сванети и другие
официальные лица встретились с участниками ак-
ции «у моста через Ингури».

Они считают, что Ардзинба пожертвовал ин-
тересами абхазской нации и с каждым днём
убеждаются в бесперспективности идеи нацио-
нальной независимости. Поэтому, в знак про-
теста, некоторые уже отказались от получения
гражданства России.

В ЗНАК ПРОТЕСТА
ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ПОЛУЧЕНИЯ

ГРАЖДАНСТВА РОССИИ

Как сообщает Центр информационного обес-
печения политического урегулирования конф-
ликта в Абхазии, определённая часть абхазов,
принимавшая участие в военных действиях, не-
довольна тесными отношениями властей Суху-
ми с Россией, то есть интеграционной полити-
кой.

ЕВРОСОЮЗ ЗАИНТЕРЕСОВАН В
ХОДЕ МИРНОГО ПРОЦЕССА

На встрече речь шла о сложившейся в Абхазии и
Цхинвальском регионе обстановке и предстоящем
визите делегации Европарламента в связи с ходом
мирного процесса.

Сакинформи

17 февраля министр по особым делам Грузии Мал-
хаз Какабадзе принял руководителя делегации Евро-
союза в Грузии Торбена Холле.

- Хотелось бы вернуть-
ся к вашей встрече со Сте-
фаном Редмейкером, ко-
торая, как известно, была
закрытой. Однако именно
после этой встречи рас-
пространилась информа-
ция о том, что якобы гру-
зинская сторона уже
официально согласилась
передать США военные
базы, в частности, вази-
анский аэродром, для ве-
дения боевых действий в
Ираке.

Принято ли на самом
деле такое решение? По-
ступила ли вообще
просьба на этот счет?
При этом известно и то,
что бен Ладен заявил:
страна, которая будет
помогать, в плане воен-
ного сотрудничества
США, станет жертвой его
террористических атак.
Угрожает ли это Грузии?

-  Вы помните , что
встреча с господином
Редмейкером была на
прошлой неделе. Основ-
ная тема нашей беседы
касалась того, как выпол-
няется Стамбульское со-
глашение, а также сокра-
щения обычных вооруже-
ний и вывода баз.

Мы долго беседовали
вокруг этих вопросов. Ду-
маю, что господин Ред-
мейкер остался доволен
полученной информаци-
ей. Она необходима для
того, чтобы США сформи-
ровали свою позицию в
процессе диалога с руко-
водителями различных
стран, в том числе и Рос-
сии.

Высказывалась мысль,
что поддержка Грузии не
изменится, США поддер-
живали и усилят поддер-
жку нашей страны.

Должен сказать, что
гость выразил особую
благодарность в связи с
нашей поддержкой, выс-
казанной в письме. Оно
известно – это письмо
подписал я. Вспомнил и
прошлое – агрессию Ира-
ка против Кувейта. Исхо-
дя из тех уроков, я выска-
зал несколько соображе-
ний.

Насколько мне извест-
но, в США внимательно
ознакомились с этим
письмом, во всяком слу-
чае, обратили на него
внимание.

Что касается Вазианс-
кой базы, Марнеульского
аэродрома, о котором
сейчас говорят, что, мол,
мы согласились и он бу-
дет использован США, то
такого не было. Должен
сказать, что господин
Редмейкер является за-
местителем Колина Пау-
элла в сфере контроля за
вооружениями. Он под-
черкнул, что его интере-
сует эта тема. Никаких
просьб американцы не
высказывали в связи с
Вазианским и Марнеуль-
ским аэродромами. Если
выскажут, то без совета с
нашим  народом , как
обычно я обязательно по-
ступаю при принятии ре-
шений по важным и серь-
езным вопросам, и на
этот раз не будет принято
решение. Но, думаю, что

это не будет необходи-
мым. Вы знаете, что у них
есть база в Турции, очень
большая база. Там суще-
ствуют проблемы, но они,
известно, возникают для
того, чтобы их преодоле-
вать.

Раз поставлен этот
вопрос, то я еще раз хочу
вернуться к моему пись-
му и создавшейся ситуа-
ции. Позавчера, если не
ошибаюсь, было заявле-
ние Президента Буша. В
нем были перечислены 5-
6 стран. Именно в Ираке
планировались террори-
стические акты, которые
должны были быть осуще-
ствлены в этих странах.
Были упомянуты Россия,
если не ошибаюсь, Анг-
лия, Германия, Франция,
США. Третьей страной на-
звана Грузия.

В моем письме, между
прочим, было сказано,
что данные, которые име-
ются у Президента Буша
об Ираке, известны и
мне. Мы располагаем оп-
ределенными возможнос-
тями. Нам также удалось
получить эту информа-
цию. Мы знали, что Грузия
стояла перед угрозой осу-
ществления террористи-
ческого акта. Исходя из
этого, Грузия проявила ак-
тивную, бескомпромисс-
ную поддержку США.

Я видел, что произош-
ло в Нью-Йорке. Всем из-
вестно, что произошло в
Москве, какая там разыг-
ралась трагедия. И не
только в Москве...

То, что мне довелось
увидеть в Нью-Йорке,
стоит перед моими глаза-
ми и сейчас. Даже мне,
человеку, который побы-
вал в Абхазии, своими
глазами видел трагедии и
несчастья, трудно было
представить, что подоб-
ное могут совершить
люди. Разрушенные ог-
ромные, многоэтажные
корпуса, тысячи погуб-
ленных жизней...

Недопустимо, чтобы
здоровые силы примири-
лись бы с повторением
подобного явления на на-
шей планете. Потому
была и такая прямая, од-
нозначная поддержка с
учетом прошлого опыта.

- Вы говорили об аргу-
ментах, согласно кото-
рым можно продлить
мандат миротворчес-
ким силам. Насколько
они приемлемы для бе-
женцев, всего населения
Грузии? Не считаете, что
это вызовет определен-
ное недовольство?

- Я сказал в радиоин-
тервью и сейчас повто-
рю: лично я несколько
месяцев назад заявлял о
том, что не поддержу про-
дление мандата. Однако
положение значительно
изменилось. Состоялась
моя встреча с Президен-
том Путиным, который
произнес довольно значи-
тельную фразу. Мы бесе-
довали один на один. По-
том я повторил эту фра-
зу в его присутствии пе-
ред прессой: нельзя ли
подумать о том, чтобы
восстановление железно-

дорожного сообщения
осуществлялось парал-
лельно с возвращением
беженцев? Владимир Пу-
тин использовал слово
«синхронизация». Разу-
меется, вопрос поставлен
довольно здраво. Однако
его реализация будет бо-
лее сложной. В первую
очередь работа должна
быть проведена с абхазс-
кими руководителями, с
абхазами. Я этим утром
сказал, что мы готовы на-
чать с ними переговоры,
имея серьезные предло-
жения, встретиться там,
где необходимо – в Тби-
лиси, Сухуми и т.д.

Была учтена просьба на-
ших американских дру-
зей. Вы знаете о заявле-
нии Госдепартамента, в ко-
тором первым пунктом
сформирована просьба о
продлении мандата ми-
ротворческим силам еще
на шесть месяцев. Второе:
осуждение восстановле-
ния железнодорожного со-
общения Сочи-Сухуми.
Третье: документ Бодена,
который должен стать ос-
новой обсуждения. Тако-
вым было заявление аме-
риканских друзей.

Еще одно новое собы-
тие – это женевская
встреча стран-друзей, в
которой примут участие
не только послы, но и
представители более вы-
сокого ранга. Например,
я приветствую, что пре-
мьер-министр Великоб-
ритании назначил своего
личного специального
представителя. Так же на-
мереваются поступить
американцы, и другие.
Женевскому совещанию
наши друзья Генерально-
го секретаря ООН прида-
ют очень большое значе-
ние. Именно их просьба
заключается в том, чтобы
женевская встреча не
оказалась посвященной
лишь одной теме – будет
продлен или нет мандат?
Быть может это решение
вы примете и дадите тем
самым нам возможность
серьезно говорить о путях
преодоления конфликта,
о новых подходах, - гово-
рят они.

Я напомню слова Пре-
зидента Буша: немного
потерпите и мы найдем
время и для Абхазии. Это
не та личность, которая
бросает слова на ветер:
он - личность, серьезный
деятель - Президент ог-
ромной страны... Думаю,
что его слова значат мно-
гое. Говоря - «мы найдем
время и для Абхазии», он,
конечно, имеет в виду,
что будет работать и с
Россией. Ни одной встре-
чи президентов не было,
на которой господин Буш
не поставил бы вопрос
Грузии перед Президен-
том Путиным. Достаточно
серьезные разговоры со-
стоялись. Я знаю об этом
из бесед с американца-
ми, да и сам Владимир
Путин говорил об этом.

Вот такие новости. Ка-
кова будет реакция бежен-
цев? Господин Автандил
Джорбенадзе знаком по-
чти со всеми беженцами,
которые участвовали в
митингах на Ингурском
мосту. Он прилетел вче-
ра поздно вечером, ска-
зал, что состоялась здра-
вая, деловая встреча. Ра-
зумеется, он использовал
все эти аргументы, о ко-
торых я говорил. Вместе
с ним был Лондер Цаава.

Вы помните, я осудил в
своем  выступлении
взрыв, который там про-
изошел. Беженцы посчи-
тали это должным внима-
нием со стороны Прези-
дента.

Второе: аргументы, о
которых я вам сообщил,
для них, наверное, доста-
точно убедительные. Во
всяком случае, ясно, что,
видимо, их надо учиты-
вать.

Но они попросили
одно. Их делегация, быть
может, приедет в Тбили-
си. Будет хорошо, если
состоится встреча в По-
сольстве США или с Пре-
зидентом Грузии. Я, на-
пример, более полезной
посчитал бы встречу в по-
сольстве. Сказанное аме-
риканцами для них, быть
может, будет значитель-
ным. Я десять лет об этом
говорю, а американцы

стали говорить сейчас.
Но разговор идет не

только о беженцах. Будет
определенное противо-
стояние. Нашим оппонен-
там  что еще надо? Лишь
бы найти повод. Будут
спорить по всем вопро-
сам. Однако есть такие
вопросы, когда мы долж-
ны забыть о принадлеж-
ности к различным поли-
тическим силам. Мы дол-
жны принять такое реше-
ние, которое необходимо
Грузии. Я хочу заверить
всех, что мы собираем
Совет национальной безо-
пасности, в первую оче-
редь, быть может, в кон-
це месяца. Предоставим
парламенту определен-
ную информацию.  И
сформируем заключи-
тельное решение.

 - В связи с т.н. «заго-
вором» сейчас ведется
следствие...

- Я не случайно говорил
о выборах. Вы знаете, что
это мой последний срок в
качестве Президента. Я и
не пытался и не буду пы-
таться вести переговоры
с парламентом с целью
продления моего мандата
на третий срок, внесения
соответствующих изме-
нений в Конституцию
страны и т.д. Исключено
все это.

Те люди, которые сей-
час работают в прави-
тельстве, считаю, не ду-
мают о каком-либо загово-
ре. Исключено все это.

Когда я посетил один из
объектов, журналист
спросил меня, что Вы ска-
жете о заговоре? Я ска-
зал, что это – сплетни. И
сейчас так считаю.

Однако для прокурату-
ры мои оценки недостаточ-
ны. Она должна, наверное,
допросить тех людей.
Если возникнут какие-
либо основания, то долж-
но быть принято такое ре-
шение, чтобы у всех про-
пало желание когда-либо
устроить в Грузии заговор.

Заговоров было много
в Грузии. Многие из них
дорого обошлись нашему
народу – и в прошлом, и в
эти последние годы. И это
не должно больше повто-

риться. И – не повторит-
ся! Буду я Президентом
или нет, я буду бороться
за то, чтобы все осуще-
ствлялось законным пу-
тем, на основе выборов,
свободного волеизъявле-
ния народа.

- Истекает время, на-
значенное после вашей
встречи со вдовой Кахи
Асатиани. Должен был
быть дан ответ обще-
ственности, в связи с
этим убийством, иначе
Луиза Таварткиладзе
обещала «заговорить»...

- Вы хорошо знаете, в
каких отношениях я был с
господином Кахой на про-
тяжении нескольких деся-
тилетий. Я категорически
был против того, чтобы он
ушел с должности предсе-
дателя департамента. Хо-
рошо работал в спорте. С
ним считались. Многим
спортсменам помогал.

У меня была встреча с
госпожой Луизой. Я могу
сказать одно. Не прохо-
дит дня, чтобы я не поин-
тересовался, как идет
расследование, опера-
тивная работа, есть ли
что-либо, заслуживаю-
щее внимания. Нет, прав-
да, никакой гарантии, что
все прояснится через не-
делю или вторую, никому
я не могу обещать. Мно-
гое зависит от правоох-
ранителей. Должен ска-
зать, что в этот процесс
включены министерства
внутренних дел и государ-
ственной безопасности.
Во всяком случае, и они
так считают, и я. Это –
вопрос их чести. Нераск-
рытие этого дела, как и
других, будет большим
грехом перед сегодняш-
ним и будущим поколени-
ями.

- В кулуарах называют
довольно громкие име-
на...

- Может быть... Однако
это не основание  для
моих суждений или выво-
дов следователей... Все
должно опираться на
факты, все должно быть
подтверждено...

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ



 

 

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 17 февраля

« НЕ СЛУЧАЙНО, ЧТО ГОСУДАРСТВА-ДРУЗЬЯ, КОТОРЫЕ В ТЕЧЕНИЕ ДЕСЯТИ ЛЕТ
ОКАЗЫВАЛИ ГРУЗИИ ПОМОЩЬ, СОВЕТУЮТ НАМ ЕЩЕ НА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ
ПРОДЛИТЬ МАНДАТ МИРОТВОРЧЕСКИХ СИЛ, ТАК ИЛИ ИНАЧЕ ОБЕСПЕЧИВАЮЩИХ
ОЧЕНЬ ХРУПКИЙ МИР В НАШЕМ РЕГИОНЕ »

-Главным политическим событием минувшей недели было расширен-
ное заседание правительства, на котором в своей итоговой речи Вы уде-
лили большое внимание экономической проблематике, заявили, что нача-
лись реальные действия в связи с нефтепроводом Баку-Тбилиси-Джейхан.
Продолжаются выдача денег, помощь, трудоустройство людей. В резуль-
тате в банковскую систему стали поступать значительные суммы.

Какое влияние оказало все это на экономику страны, как Вы оцениваете
экономические результаты прошлого года? И еще одна тема: основной ак-
цент был сделан на борьбу с коррупцией и преступностью. Насколько
эффективно она проводится и вообще, как Вы оцениваете итоги заседа-
ния правительства? – По просьбе журналиста Нато ОНИАНИ с этих тем
начал свое традиционное радиоинтервью по понедельникам Президент
Грузии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ:

-Расширенные заседания прави-
тельства, по утвердившейся у нас тра-
диции, намечают основной целью ин-
формирование широкой обществен-
ности об  обстановке в стране, о том,
где мы находимся, как работают ис-
полнительные власти над осуществле-
нием ранее опубликованной програм-
мы. Должен сказать, что времени на
бессмысленные споры не остается.
Речь идет о конкретных делах.

Когда мы приняли решение о про-
ведении заседания правительства,
имели в виду программу Президента
«Новый проект для новой Грузии», ко-
торый, к сожалению, многие не чита-
ли. Это действительно программа, и
мы знаем, что должны делать в бли-
жайшие годы.

Заседание транслировалось в пря-
мом эфире по телевидению. Здесь
же хочу воспользоваться случаем и
выразить благодарность журналис-
там, Первому каналу телевидения за
активность. Выступления почти пол-
ностью публикуются в некоторых га-
зетах, прежде всего, в «Сакартвелос
Республика», «Свободной Грузии», а
также в других газетах.

Поэтому считаю несколько бес-
предметным и несправедливым про-
звучавшее на некоторых телеканалах
сожаление по поводу того, что «люди
устали от политики, никого не интере-
сует, что происходит в правитель-
стве» и т.д.

В связи с этим, наверное, надо по-
яснить.

Во-первых, доклад Автандила Джор-
бенадзе был всеобъемлющим, а со-
докладчики и участники прений прин-
ципиально и со знанием, а главное, по
сути дела ставили вопросы. Почти все
выступления отличались конкретнос-
тью. Были интересные предложения
и дискуссии, выводы и анализ.

Это заседание отличалось от пре-
дыдущих своим деловым характером
и глубиной постановки вопросов.

Расширенные заседания прави-
тельства  проводятся дважды в год, а
раньше были - раз в квартал, не все
транслировались в прямом эфире, но
дважды в год мы проводим такую пе-
редачу.

Во-вторых, никто никого не принуж-
дает смотреть. В Грузии немало теле-
каналов, множество развлекательных
программ, и все могут найти интерес-
ную для себя тему.

Однако если общество волнует со-
здавшаяся в стране обстановка, ре-
шение проблем Грузии, социально-
экономические, внешне- и внутрипо-
литические вопросы, в таком случае
подобные заседания – одна из форм
многостороннего сотрудничества ис-
полнительной власти и общества.

Она помогает нам повысить госу-
дарственную ответственность, с одной
стороны, исполнительной власти,
министров, руководителей ведомств,
мэров, гамгебели, с другой, членов
общества, граждан.

С этой точки зрения, состоявшие-
ся в пятницу и субботу заседания, бес-
спорно, были интересными и резуль-
тативными.

 Прежде всего несколько слов об
основной тенденции, которая в тече-
ние ближайших нескольких месяцев
станет сильным стимулом в развитии
экономики нашей страны.

Как я отмечал раньше (и сказал в
своем выступлении на заседании),
появились первые положительные,
ощутимые результаты строительства
«Большого нефтепровода».

 В порты Грузии – Поти и Батуми -
все интенсивнее стали приходить
суда, которые доставляют не только
трубы, но и необходимое уже для
строительства оборудование, в не-
скольких районах страны строятся
подсобные сооружения, началась вы-
дача населению довольно больших
сумм (если не ошибаюсь, около 20
миллионов долларов) в виде компен-
сации за собственность, а также зар-
платы,  главное, большая часть этих
сумм сосредоточивается в акционер-
ных коммерческих банках.

Насколько я знаю, в тендере побе-
дил “Банк Грузии”, создавший в райо-
нах, где проходит нефтепровод, всю
сеть банковской системы. Надо при-
ветствовать поступление крупных
сумм. С макроэкономической точки
зрения, это  очень выгодно.

 Прежде всего все более утвержда-
ется стабильность фискальной сис-
темы, возрастают и внутренние инве-
стиционные ресурсы.

Последний момент заслуживает
особого внимания. В бюджете нынеш-
него года мы предусмотрели опреде-
ленные средства в поддержку пред-
принимательства, в том числе мало-
го.

В ходе парламентских дебатов я
обратил внимание на замечание или
предложение одного из депутатов: не
лучше ли вместо экономии из года в
год расходов, необходимых для вы-
полнения социальных обязательств
государства, единовременно выде-
лить 100-120 миллионов лари на осу-
ществление широкомасштабных внут-
ренних инвестиций, чтобы развива-
лось предпринимательство, прежде
всего, промышленность, местное про-
изводство, сельское хозяйство.

Абсолютно согласен с депутатом,
но дело в том, что для «прорыва» од-
новременно по стратегическим на-
правлениям экономики необходимо
осуществление таких больших проек-
тов (соответственно, поступление
больших средств в страну), как «Боль-
шой нефтепровод», «Большой газо-
провод» и других составляющих «Но-
вого Великого Шелкового пути».

Сегодняшние события – лишь
первые шаги, которые уже сказались
на финансовой сфере. А ведь пока
речь идет о доходах в несколько мил-
лионов лари, в то время как размер
только прямых инвестиций в ближай-
шие два-три года превысит 600 мил-
лионов лари. Не говоря уж о сопут-
ствующих процессах: развитии инф-
раструктуры, сферы услуг и др. Стро-
ятся дороги, проводятся мероприятия
по охране окружающей среды и мно-
гое другое. Приведу еще одну цифру:
по данным прошлого года, внутренний
национальный продукт возрос на 5,4
процента. Есть и такие примерные
расчеты: строительство «Большого
нефтепровода» повысит производ-
ство внутреннего национального про-
дукта Грузии еще на несколько процен-
тных пунктов, предположительно, на
пять процентных пунктов, и по обще-
му расчету достигнет 10 процентов.
Возможно, это примерные расчеты,
но таково мнение специалистов.

    На минувшей неделе в Грузии на-
ходились директор Департамента не-
фти и газа Международной финансо-
вой корпорации и руководитель биз-
нес-группы Европейского банка рекон-
струкции и развития. Я встретился,
говорил с ними, это событие было
передано по телевидению.

Цель их визита состояла в решении
конкретных, связанных с нефтепрово-
дом вопросов, или детальном уточне-
нии “стройки века”, ведь они ее фи-
нансируют.

Между прочим, финансовая под-
держка этих институтов в значитель-
ной степени обусловила своевремен-
ное завершение строительства неф-
тепровода Баку-Супса.

Если бы не было того первого про-
екта, возможно, “Большой нефтепро-
вод” и “Большой газопровод” остались
бы мечтой. Еще раз должен отметить
решительный, неординарный шаг не-
которых моих коллег, особенно Гейда-
ра Алиева, который нашел выражение
во взятом в западном направлении,
то есть к Грузии, курсе.

На состоявшихся у меня встречах
после поездки гостей на места под-
твердилось их положительное впечат-
ление от увиденного. Маршрут со-
ставлен правильно, окружающей сре-
де ничего не угрожает. Кого, как не нас,
волнует судьба Боржомского ущелья.
Их поездка была удачной. Затем они
встретились с представителями не-
правительственных организаций, ко-
торые возражают против проекта.
Встретились и со специалистами, на
основании заключения которых мы
определили этот маршрут.

 Не исключено (в конце дня будет
уточнено),  что в ближайшие дни со-
стоится встреча президентов Грузии,
Азербайджана и Турции и санкциони-
рование проектирования и строитель-
ства газопровода Шах-Дениз-Тбили-
си-Эрзерум. Это первый этап, затем
начнутся обычные процессы. Итак,
газопровод, о котором я немало гово-
рил, а также проблемы и перспекти-
вы газификации Грузии – не отвлечен-
ная тема и не беспредметный разго-
вор.

Следовательно, уже сегодня можно
убежденно сказать, что страна окон-
чательно преодолела последствия тя-
желейшего финансового кризиса
1998-2000 годов. Несмотря на то, что

на заседании выступили квалифици-
рованные докладчики, в том числе
некоторые министры и ученые, мне
обидно, что они забыли, почему в
1994-1998 годах происходил рост внут-
реннего национального продукта на
7,8,10 процентов, а со второй полови-
ны 1998 года начался спад.

Что произошло? Сильный экономи-
ческий кризис в России, с которой у
нас большие экономические связи.
Такой же кризис был и в экономике
Турции. У нас более ста общих с этой
страной предприятий. Эти явления,
естественно, отразились и на эконо-
мике Грузии. В отличие от некоторых
больших стран, где этот кризис ска-
зался, в первую очередь, на банкрот-
стве банков, у нас этого не произош-
ло. Мы сохранили банковскую систе-
му и потенциал развития.

 Этот кризис стал испытанием для
нашей независимой государственно-
сти. Грузинское государство действи-
тельно выдержало это испытание, не
утратив ориентир и инерцию разви-
тия.

Это вовсе не означает, будто у нас
нет проблем. Молодое независимое
государство трудно представить без
тяжелейших проблем, тем более учи-
тывая наше недавнее прошлое и на-
чальные условия (гражданская война,
вооруженные формирования и др.).

Главное, самоотверженно бороться
за их решение. Основная задача 2003
года – дальнейшее углубление эконо-
мической реформы, совершенство-
вание государственной администра-
ции и управления, осуществление
структурных изменений в отдельных
отраслях экономики, укрепление фис-
кального сектора страны.

 Все это должно обеспечить сокра-
щение коррупции, стабильный эконо-
мический рост и искоренение бедно-
сти в стране. Как вам известно, раз-
работана программа преодоления
бедности, мы ждем окончательного
заключения доноров, на основании
которого программа будет осуществ-
лена.

В этом году будет реализован про-
ект одновременной модернизации
нескольких крупных предприятий.
Имею в виду, появление серьезных
инвесторов на Зестафонском заводе
ферросплавов, особенно в “Чиатур-
марганце”, разумеется, на выгодных
для коллективов предприятий и госу-
дарства условиях, а также на Рустав-
ском металлургическом комбинате и
других предприятиях.

Активно будет использован пози-
тивный опыт, накопленный в ходе при-
ватизации “Азота”. Помните, сколько
было споров, какие бурные дискуссии
проводились, в том числе и когда в
некоторых случаях в качестве оппо-
нента выступал народ, те, кто ни разу
не были не то, что на «Азоте», а вооб-
ще в Рустави за свою молодую жизнь,
«волосы на себе рвали».

А «Азот» не только трудоустроил
тысячи людей, но и внес в бюджет уже
миллионы лари.

Все эти проекты имеют существен-
ное значение. Мы создали условия,
при поддержке парламента списали
часть накопленных долгов, так же дол-
жны поступить и в связи с металлур-
гией, если хотим ее сохранить.

Даже не считаю нужным говорить,
что означает кардинальное решение
вопросов промышленного комплекса
Чиатура-Зестафони. Две недели на-
зад мы провели совещание и разра-
ботали план вывода комплекса из ны-
нешнего состояния.

А наряду с Руставским металлур-
гическим комбинатом нам предста-
вится возможность спасти и сохра-
нить накопленный в течение десяти-
летий научный потенциал: институты,
кафедры, исследовательские центры
и многое другое.

Такой металлургической научной
школой, которую создала Грузия с по-
мощью Руставского комбината, мог-
ла бы гордиться любая цивилизован-
ная нация. Нельзя допустить утраты
этого. Появились инвесторы, которые
обещают, что через 18 месяцев будет
передан в эксплуатацию сталепла-
вильный цех.

Особенно актуальна и заслужива-
ет внимания тема антикоррупционных
мероприятий.

На заседании Антикоррупционного
совета министр финансов, сотрудни-
ки правоохранительных органов мог-
ли более смело говорить о том, что
делается и что будет сделано в буду-
щем. Тем более, что за короткое вре-
мя довольно много сделано в борьбе
со всеми проявлениями коррупции, в
том числе сокрытием налогов, кон-
трабандой, фальсификацией.

Это тотчас нашло отражение и на
макроэкономических показателях.
Например, по объективной эксперт-
ной оценке, доля теневой экономики в
объеме Внутреннего Валового продук-
та сократилась до 30-32 процентов.
Разумеется, и это возмутительно, до-
вольно большая сумма, высокие циф-

ры, но улучшение налицо, поскольку
два-три года назад мы говорили о 45-
50 процентах, которые приходятся на
теневую экономику.

 Улучшение обстановки стало воз-
можным благодаря тому, что пере-
крыты  упомянутые коррупционные
каналы.

Однако все это – только начало. От
Министерства финансов, лично ми-
нистра Мириана Гогиашвили, который
замечательно начал работу и которо-
го надо поддержать, всего коллектива
требуются неутомимый, самоотвер-
женный труд и усилия для активиза-
ции положительных тенденций, чтобы
уже речи не было о теневой экономи-
ке.

Я принял решение поддержать
предложение  Мириана Гогиашвили о
создании финансовой полиции. Дей-
ствующий ныне легион имеет право
только на дознание дела, которое за-
тем должно быть передано в суд и так
далее. Это бесконечный процесс, ко-
торый не дает результатов.

Финансовой полиции, существую-
щей во многих развитых странах, бу-
дет дано право проводить расследо-
вание дел, связанных с сокрытием
налогов. Мы договоримся о конкрет-
ной форме и правовых механизмах.
Также, наверное, станет неизбежным
ужесточение наказания в отношении
преступлений этой категории.

Таким  образом, с абсолютной уве-
ренностью могу сказать, что экономи-
ка страны, несмотря на препятствую-
щие ей объективные и субъективные
факторы, в целом развивается в здо-
ровой атмосфере, и это даёт ощути-
мые результаты.

И ещё один вопрос, непосредствен-
но связанный с улучшением инвести-
ционной среды и благополучием на-
селения. Быстрый экономический
прогресс невозможен без инвести-
ций. Значит, категорически следует
исключить все негативные тенденции,
которые ущемляют авторитет Грузии,
грузинской демократии, вносят со-
мнения в устойчивость и действен-
ность демократических институтов. Я
немало говорил на эту тему в своём
выступлении.

Например, мне непонятно, почему
препятствующим взаимоотношени-
ям Грузии и Евросоюза фактором дол-
жно стать лицо, фамилию не повто-
ряю, его малочисленная группировка,
которая публично осуществляет по-
громы уже не только иеговистов (хотя
и это недопустимо и преследуется за-
коном), но и представителей традици-
онных для Грузии религиозных тече-
ний.

Всё должно иметь границы, не го-
воря уже о кражах, похищениях людей,
так участившихся. Об этом речь шла
на заседании правительства и, я по-
лагаю, правоохранительные органы
настроены принять все меры в целях
установления порядка. Это необходи-
мое условие для поступления инвес-
тиций.

Всему есть границы, в том числе и
терпению общества и правоохрани-
тельных органов.  Нельзя, чтобы во все
вопросы вмешивался Президент и
обо всем принимал решение. Здесь
свое авторитетное слово должны ска-
зать судебная власть, Верховный суд
и его председатель Ладо Чантурия, как
это не раз бывало. Он, главный автор
и творец проводимых в правоохрани-
тельной системе реформ, заинтере-
сован в практических результатах.

-Еще одной главной темой засе-
дания правительства традицион-
но была Абхазия. Вы обратились
к изгнанным и ознакомили их с
позицией Соединенных Штатов
Америки. Речь зашла о необходи-
мости продления мандата нахо-
дящихся в зоне конфликта в Аб-
хазии миротворческих сил на не-
сколько месяцев. Какова в связи
с этим вопросом позиция стран-
друзей и насколько определяю-
щим для Грузии стало именно их
отношение?

-Любое важное решение должно
исходить из жесткого, рациональ-
ного, прагматичного анализа сло-
жившейся вокруг страны обстанов-
ки. В нем должна отразиться и го-
сударственная ответственность. Я
имею в виду ответственность не
только властей (это само собой
разумеется), но и всего общества
и каждого гражданина перед судь-
бой родины.

В такой обстановке эмоции, воз-
можно, очень сладкозвучны, приятны,
но бесполезны и иногда -опасный “со-
ветчик”.

Об этом два месяца назад я уже
выразил свое мнение, сообщив пар-
ламенту, что не являюсь сторонником
продления мандата миротворческих
сил.

Но не случайно ведь все государ-
ства-друзья, которые в течение деся-
ти лет оказывали Грузии помощь, по-
могали и помогают нам защищать
нашу независимость, грузинскую го-

сударственность, грузинскую демок-
ратию, единогласно, однозначно сове-
туют сейчас, на данном этапе не торо-
питься с принятием радикальных ре-
шений, учесть глобальные приорите-
ты, сложившуюся в мире обстановку,
реальное соотношение региональных
сил (я имею в виду сегодняшнее соот-
ношение) и еще на несколько месяцев
продлить мандат миротворческих
сил, которые так или иначе обеспечи-
вают очень хрупкий мир в нашем ре-
гионе, речь идет о зоне Абхазии и
прилегающих к ней территориях. Во
всяком случае, о невозобновлении
широкомасштабных боевых дей-
ствий, которые, хотим мы того или
нет, будут неизбежны сразу же по вы-
воде миротворческих сил, пусть даже
путем провокации, ведь ее великими
мастерами являются определенные
силы внутри страны и за ее предела-
ми.

Кроме того, я специально уточнил
(посовещавшись с лучшими экспер-
тами), что последняя резолюция Со-
вета Безопасности Организации
Объединенных Наций однозначно под-
разумевает: если Грузия до середины
февраля не примет решения, тогда
сотни военных наблюдателей ООН
покинут зону конфликта, а это создаст
серьезную опасность для мирного
грузинского населения как в Гальском
районе, так и особенно в Кодорском
ущелье. Никогда не нужно забывать,
какая опасность угрожала мирному
населению Кодорского ущелья. По-
мните, там даже высадили десант. Я
был вынужден вместе с другими мои-
ми коллегами полететь туда. Если бы
не миротворческие силы и особенно
наблюдатели ООН, начало военных
действий было бы неизбежно.

Обратите внимание: в письме Пре-
зидента Буша подчеркнуто, что Соеди-
ненные Штаты Америки, все мировое
сообщество в ближайший период,
безусловно, найдут время для Абха-
зии. Имеется в виду справедливое
решение конфликта, возвращение
беженцев и основанная на историчес-
ком компромиссе разработка опти-
мальной модели сосуществования
двух народов. Кстати, именно в ООН
разработан “документ Бодена”, кото-
рый пока не приняли абхазы, но, уве-
рен, примут.

Четко сформулирована, с этой точ-
ки зрения, и ответственность России.
Напомню формулу Президента Пути-
на: желательно, чтобы восстановле-
ние железнодорожной магистрали
Сочи-Тбилиси-Ереван состоялось па-
раллельно возвращению беженцев.
Он использовал слово “синхрониза-
ция”. Еще в Киеве я заявил, что эта
формула и такая модель вполне при-
емлемы для Грузии.

Очень интересный план у Тамаза
Надареишвили. Я уважаю его пози-
цию и требую этого от всех. Однако
есть определенные радикальные сооб-
ражения, с ними нельзя согласиться
и следует оспорить, но мы хорошо по-
нимаем друг друга.

Легитимные власти Абхазской ав-
тономной республики подготавлива-
ют обращение к Гаагскому суду для
расследования фактов геноцида. Под-
готавливаются также документы для
инициирования статьи 7 Устава ООН.
Это довольно сложный вопрос, но я
приветствую инициативу Тамаза На-
дареишвили. Кстати, и Милошевич
говорил, что Гаагский суд ни на что не
решится. Тем не менее его осудили.

Постепенно развивается диалог с
абхазской стороной, которому при-
даю решающее значение. Хочу, что-
бы абхазы учли, что мы готовы в пол-
ном формате восстановить перегово-
ры с лидерами Абхазии, абхазов на
основании двустороннего доверия и
компромиссов.

Таким образом, если Совет Нацио-
нальной безопасности в ближайшие
дни примет окончательное решение
(во всяком случае, таким будет моё
предложение), тогда мы должны мак-
симально использовать эти несколь-
ко месяцев в целях создания основы
для дальнейших позитивных процес-
сов.

Ещё один момент: на днях в Же-
неве должна состояться встреча –
совещание представителей госу-
дарств-друзей. Здесь будут не
только послы, но и лица высокого
ранга. Например, премьер Вели-
кобритании Тони Блэр назначил
специального представителя для
принятия участия в этом совеща-
нии. Если не ошибаюсь, так же по-
ступили американцы. Государства,
которые собираются в Женеве,
просят нас, чтобы мы не вынужда-
ли их тратить время на рассмотре-
ние вопроса продления срока, ко-
торое займёт много времени, по-
этому дадим им возможность об-
судить дело. Речь идёт о четырёх
месяцах. Возможно, Женевская
встреча станет традицией и в бу-
дущем там состоятся встречи на
более высоком уровне.

Я уже сказал, что продление срока
очень сомнительно, если выдвинуты
какие-то условия. Мне трудно отка-
заться от однажды сказанного, но,
учитывая новые ситуации, я счёл воз-
можным дать нашим друзьям порабо-
тать.

- Администрация Соединённых
Штатов Америки уделяет особое
внимание Панкисскому ущелью. В
сегодняшней сложной обстановке,
когда у них свои, связанные с Ира-
ком проблемы, всё же звучит тема
Грузии и Панкиси. Они положитель-
но оценивают достигнутый про-
гресс, хотя говорят, что ещё немало
предстоит сделать. Что означает
подобная активность в связи с Пан-
киси и какие планируются шаги в
ближайшем будущем? В письме
Буша, где он заявляет, что Соеди-
нённые Штаты Америки найдут вре-
мя для Абхазии, уделено внимание
именно Панкиси и, вероятно, не слу-
чайно…

-Сказав, что эти несколько месяцев
следует использовать плодотворно и
результативно, я, разумеется, имел в
виду дальнейшее укрепление стабиль-
ности и в Панкисском ущелье. В этом
вопросе определяются интересы как
Грузии, так и Соединённых Штатов
Америки и Российской Федерации.

Должен сказать, что прошлой осе-
нью мы смогли сделать почти невоз-
можное: собственными силами вос-
становили контроль над Панкисским
ущельем, причём почти бескровно.
Это я считал главнейшей задачей.

За это хочу выразить огромную
благодарность силовым структурам
Грузии, офицерам и солдатам внут-
ренних войск, самому министерству,
пограничникам, полицейским, со-
трудникам спецслужб, службе раз-
ведки, Министерству обороны, насе-
лению ущелья, моим кистинцам, к ко-
торым я обратился с двумя письма-
ми, чеченским беженцам и  прошу
правильно понять меня тех, кто без
сопротивления покинул территорию
Грузии, благодаря чему мы избежали
кровопролития.

Некоторыми замышлялось небла-
говидное, но Грузии удалось решить
подобным образом эту проблему.

Несмотря на это, с весны обстанов-
ка может вновь обостриться, посколь-
ку деструктивные элементы, при со-
действии определенных внешних сил,
вероятно, опять попытаются проник-
нуть с территории России в Грузию, в
частности, Панкисское ущелье. Или
наоборот - из Грузии перейти туда.
Есть оставшаяся группа, которая ис-
пользует этот момент.

- Не означает ли это вновь возник-
новения в Панкиси «горячей точки»?

- Может возникнуть, если мы не ока-
жемся на высоте положения.

Мы этого не допустим! В настоя-
щее время в Панкисском ущелье
находятся только Вооружённые
Силы Грузии и подчинённые госу-
дарству вооружённые формирова-
ния. Там уже нет никаких вооружён-
ных формирований граждан дру-
гой страны, хотя не исключено, что
некоторые бывшие боевики или
террористы маскируются под бе-
женцев. Наши правоохранительные
органы очень серьёзно работают
над этими вопросами, у них есть
интересные данные и, полагаю, это
принесёт нам определённые ре-
зультаты.

Необходимо активное сотрудниче-
ство в связи с этим вопросом спец-
служб, правоохранительных органов
Грузии и России, а также Соединён-
ных Штатов Америки, тем более, что
ни мы, ни, убеждён, власти России,
никогда не согласимся с тезисом, что
все чеченцы – бандиты и террористы.
Таким образом, здесь необходима
спокойная, скрупулёзная работа для
того, чтобы отличить мирных чеченс-
ких беженцев от террористов. И Рос-
сия и мы должны помочь беженцам
как можно скорее вернуться на роди-
ну.

Уверен, эта деятельность ока-
жется успешной, и в будущем мы
поведём речь о Панкисском ущелье
в аспекте только положительных
тенденций. Так что просьба амери-
канцев уделить внимание Панкиси
вполне справедливая. Нам и самим
хорошо известно, насколько опас-
но возобновление произошедших
там в недалёком прошлом собы-
тий.

Особо хочу отметить, что в Ба-
рисахо Министерство обороны со-
здало батальон из местного насе-
ления. Вчера телевидение показы-
вало, как хорошо выглядят эти ре-
бята. Среди них есть люди в воз-
расте, которые прекрасно знают
дороги, подходы к границе и ниче-
го не упустят. Очень важно присое-
динение такой силы к правоохрани-
тельным органам.

Пресс-служба Президента
Грузии – Сакинформи



 

 

“ГРУЗИЯ НА ПРАВИЛЬНОМ ПУТИ, ИДЕТ ПРАВИЛЬНЫМ ПУТЕМ, КУРС ПРАВИЛЬНЫЙ,
ЛИШЬ ТЕМПЫ НЕДОСТАТОЧНЫ, МЫ МОЖЕМ СДЕЛАТЬ ЗНАЧИТЕЛЬНО БОЛЬШЕ”
Итоговая речь Президента Грузии на расширенном заседании Правительства 15 февраля 2003 года
В начале своей речи Президент Грузии принес извине-

ния тем, кто хотел выступить и высказать свое мнение в
течение этих двух дней. “Думаю, они не обидятся, на сле-
дующих встречах (наверное, такая встреча необходима
при рассмотрении итогов полугодия) учтем их желание
выразить свое отношение к острым и актуальным про-
блемам, которые мы обсуждаем эти два дня”, - отметил
Эдуард Шеварднадзе.

Затем глава государства заявил: “Хочу начать с того,
что вчера состоялся очень серьезный разговор. Прежде
всего, имею в виду доклад Государственного министра
Автандила Джорбенадзе, который газета “Сакартвелос
Республика” полностью опубликовала. Некоторые дру-
гие газеты передали краткое содержание. Телевидение,
в основном, правильно осветило и суть, и дух нашей
вчерашней встречи. Убежден, так будет, наверное, и се-
годня. Я хочу выразить Автандилу Джорбенадзе благо-
дарность за большую работу над докладом, который был
представлен на достойном уровне.

Очень хорошо, что наши встречи по традиции прово-
дятся так, что наше внимание, в основном, сконцентри-
ровано на нерешенных проблемах, сложнейших вопро-
сах государственного строительства, это, скорее, кри-
тический настрой, который, думаю, является завоевани-
ем нашей демократии. Однако я все же скажу несколько
слов о некоторых тенденциях, которые обнадеживают и
подтверждают, что Грузия на правильном пути, идет пра-
вильным путем, курс правильный, лишь темпы недоста-
точны, мы можем сделать значительно больше. Особен-
но, когда речь идет о преодолении недостатков, кото-
рые не дают нам возможности получать намного боль-

ВЫСТОЯТЬ. СОХРАНИТЬ ВЫДЕРЖКУ. ДОБИТЬСЯ ПЕРЕЛОМА
15 февраля был второй день расширенного заседа-

ния правительства. Оно обсудило вопрос «Об итогах
проведенной в 2002 г. работы по борьбе с правонаруше-
ниями, обеспечению общественного порядка и защите
прав человека и задачах на 2003 г.»

С основными докладами выступили: Н.Габричидзе -
Генеральный прокурор, К.Нарчемашвили - министр
внутренних дел, В.Хабурдзания - министр государ-
ственной безопасности, Р.Гилигашвили - министр юс-
тиции.

Если суммировать общее впечатление, то оно тако-
во: на нынешнем этапе своей государственности Гру-
зия сталкивается с новыми угрозами, которые ставят
целью замедлить движение по пути качественных пре-
образований, важных реформ, в целом подточить ее
государственность.

Но общая картина этих угроз должна быть «инвента-
ризирована» - это термин, который использовал ми-
нистр государственной безопасности Валерий Хабур-
дзания. На этой основе можно определить пути их ней-
трализации.

Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе, который вел
это заседание, основной акцент сделал именно на этом.
«Ищите пути решения стоящих перед нами, Грузией,
проблем!» - этой репликой он часто прерывал выступ-
ления своих коллег по правительству.

А свое видение решения стоящих проблем Эдуард Ше-
варднадзе обрисовал в итоговой речи, которая полнос-
тью публикуется сегодня в «СГ». То, что сделано в стра-
не, должно стать основой дальнейшей вдумчивой, здра-
вой и решительной работы.

ВЫЗОВ
ПРЕСТУПНОГО МИРА
«Нам противостоит пре-

ступный мир. Его вызов об-
ществу и государству опи-
рается на хорошее воору-
жение, финансовую под-
питку, клановую сплочен-
ность».

Таковым было заявление
на заседании правитель-
ства министра юстиции
Р.Гилигашвили, которое от-
разило степень угрозы кри-
миналитета установленно-
му порядку и обществу в
целом. Отмечалось, что в
стране сформировались
преступные кланы, воровс-
кая терминология внедря-
ется в сознание молодежи,
осуществляется процесс
фетишизации традиций
преступного мира. Дело
дошло до того, что его ли-
деры из тюремных застен-
ков руководят похищения-
ми людей, бизнесом воро-
ванных машин. На одном
из судебных заседаний об-
виняемый открыто пригро-
зился работнику органов
прокуратуры «навести» на
него нанятого киллера. Уг-
розы раздавались и в ад-
рес ряда министров, ак-
тивно ведущих наступле-
ние на криминалитет.

Коба Нарчемашвили в
связи с этим особо подчер-
кивал, что неадекватная по-
зиция общественности,
будь это лидеры полити-
ческих партий, неправи-
тельственный сектор или
масс-медиа, могут приве-
сти к укоренению синдро-
ма безнаказанности. К
тому же постоянные поли-
тические разборки, проти-
востояние, демонстрация
рукопашных схваток поли-
тиков наращивают эле-
мент агрессивности среди
молодежи, в обществе. И
это становится питатель-
ной почвой для развития
криминалитета.

Министр внутренних дел
обратил внимание на то,
что общественность, спра-
ведливо возмущенная
криминальным  разгулом,
зачастую проявляет мягко-

телость, когда ставится
вопрос об ужесточении за-
конодательства или прак-
тики борьбы с правонару-
шениями. При этом, по его
словам, забываются тра-
диции страны, существую-
щие реальные условия.

Не случайно Народный
защитник Грузии Нана Дев-
дариани говорит, что уси-
ливающееся негативное
влияние преступного мира
было бы невозможно без
тех связей, которые он
имеет в правоохранитель-
ных и иных структурах. Не-
обходимо их разрубить,
чтобы борьба с правонару-
шениями и воровскими
традициями была бы дей-
ственной.

Практически все высту-
павшие в той или иной
форме затронули необхо-
димость действенного ре-
формирования системы
правоохранительных орга-
нов. Н.Габричидзе сооб-
щил, что в возглавляемой
им системе, уже 700 чело-
век сдали квалификацион-
ные экзамены, среди них и
желающие начать работу в
органах прокуратуры, куда,
кстати, за последнее время
принято 125 молодых спе-
циалистов. Осуществляют-
ся структурные реформы,
создано, к примеру, специ-
альное подразделение, за-
нимающееся вопросами
защиты прав человека. За
последнее время освобож-
дены 42 руководителя рай-
онных и городских органов
прокуратуры. «Чистка про-
должается», - сказал Нуг-
зар Габричидзе.

Криминальный фон до-
вольно серьезный. В 2002
году совершено более 16
тысяч правонарушений,
причем такие тяжелые, как
убийство, попытка к убий-
ству, грабежи, разбойные
нападения и др. не только
не уменьшились, но и воз-
росли. Тревожно и то, что
значительное число право-
нарушений совершено с
применением автомати-
ческого оружия.

Хотя в последнее время

осуждены 17 лиц, заме-
шанных в похищении лю-
дей, проблема эта по-пре-
жнему носит исключитель-
но острый характер, вызы-
вая серьезную озабочен-
ность общественности. Из
29 фактов похищения лю-
дей пока раскрыта лишь
половина. По-прежнему не-
известна судьба Левана
Каладзе, Амирана На-
цвлишвили, отца Басили и
других, похищенных пре-
ступниками. Несколько
дней назад в Зестафони в
центре города состоялось
дерзкое похищение 12-лет-
него мальчика. Не раскры-
ты исполнители и заказчи-
ки убийств сотрудника гре-
ческого посольства, италь-
янского журналиста, экс-
перта представительства
ЕС, факты исчезновений
граждан США и Германии.

Правоохранители суме-
ли раскрыть факты умыш-
ленных убийств менедже-
ра AES-ТЭЛАСИ, работни-
ка Государственного депар-
тамента по охране Государ-
ственной границы. Однако
все еще покрыты завесой
тайны громкие убийства,
связанные с именами Кахи
Асатиани, Дуду Дадиани и
др. В целом за последние
20 лет накопилось до 1500
нераскрытых дел, острота
которых со временем теря-
ется. Все это, естественно,
нужно отнести к серьезным
недоработкам.

Есть и моменты, меша-
ющие работе правоохрани-
телей. Зачастую факты по-
хищений скрываются от
них, родственники и близ-
кие потерпевших пытаются
«уладить» все сами, выпла-
чивая выкуп. В ходе рас-
следований свидетели, не-
смотря на гарантии защи-
ты, меняют показания. Не-
которые официальные
лица заведомо пытаются
создать в обществе неадек-
ватное представление о
преступниках, мотивах со-
вершения преступлений,
что может привести к неуп-
равляемым процессам.
Зачастую необоснован-
ные, подстрекательные за-
явления оправдываются
свободой слова. По мне-
нию Н.Габричидзе, все это
необходимо учитывать в
ходе начавшейся подготов-
ки к парламентским выбо-
рам.

Он напомнил, что во вре-
мя выборов в местные
органы власти было воз-
буждено 12 уголовных дел
в связи с выявленными на-
рушениями проведения
выборных кампаний. В
свою очередь, министр
внутренних дел Коба Нар-
чемашвили не исключил,
что в этот период будут за-
действованы новые методы
дестабилизации, натиска
на правительство.

Бондо Джикия, Государ-
ственный уполномоченный
Президента Грузии в реги-
оне Самегрело и Земо Сва-
нети, говорил о новой фор-
ме бизнеса – организации
и проведении акций. Целые
колонны автобусов собира-
ются в Зугдиди для отправ-

ки людей в Тбилиси на не-
сакционированные полити-
ческие митинги. Все это
стоит денег, причем нема-
лых. Кто выступает в роли
заказчика-спонсора? – за-
дает вопрос Бондо Джикия,
справедливо считая, что
это также требует изуче-
ния. Не исключено, что
речь идет о незаконном пе-
ретоке бюджетных
средств.

«НОСЯТ ХАРАКТЕР
САБОТАЖА»...

Характеристика крими-
нального фона будет непол-
ной, если не сказать о пре-
ступлениях, носящих эко-
номический характер. В
прошлом году рассматри-
валось более 2300 дел, свя-
занных с проявлениями
коррупции в экономике.
Есть серьезные факты ук-
лонения от налогов, хище-
ний средств в крупных раз-
мерах. Причем преступные
связи зачастую выходят за
пределы Грузии – в Россию,
США, Австралию, офшор-
ные зоны и др.

На заседании приводи-
ли пример незаконных опе-
раций со спиртом, прове-
денных в Грузии бывшим
жителем Латвии, а ныне
гражданином США. Он об-
виняется в нанесении бюд-
жета Грузии убытка в раз-
мере 60 миллионов долла-
ров. Однако грузинским
правоохранителям пока не
удается довести это дело до
конца из-за отсутствия
международных соглаше-
ний о правовом взаимо-
действии со многими зару-
бежными странами, в час-
тности, США. Эта пробле-
ма, считает Н.Габричидзе,
требует скорейшего реше-
ния.

Министр государствен-
ной безопасности Грузии
Валерий Хабурдзания от-
метил, что только в про-
шлом году было выявлено
расхищенное государ-
ственное и общественное
имущество на сумму в 16,3
миллиона лари. По фактам
нарушений таможенных
правил, фальсификатор-
ства, утаивания налогов и
других тяжких преступле-
ний было возбуждено 91
уголовное дело. В пользу
бюджета дополнительно
было перечислено 18,2
миллиона лари.

Анализ показывает, что
среди правонарушений,
распространенных в фи-
нансово-бюджетной сфе-
ре, в последнее время
опасную форму принял не-
законный оборот счет-фак-
тур, заполненных фальши-
выми данными. По мнению
Валерия Хабурдзания, по-
добные правонарушения по
своим тяжелым послед-
ствиям носят характер са-
ботажа и создают реаль-
ную угрозу эффективной
деятельности фискальных
органов страны. Только с
учетом данных, имеющих-
ся в Министерстве госбезо-
пасности, за последний год
осуществлены бестовар-
ные операции на сумму в
15,2 миллиона лари.

ПОРЯДОК –
СОБСТВЕННЫМИ

СИЛАМИ
Высокую оценку получи-

ла антитеррористическая
операция, проведенная
грузинскими силовиками в
Панкисском ущелье.

Нельзя не согласиться с
Кобой Нарчемашвили в
том, что ее результаты ока-
зали позитивное стабили-
зирующее влияние не толь-
ко на этот регион, Кахетин-
ский край, но и в целом на
обстановку в Грузии.

В свою очередь, ми-
нистр госбезопасности Ва-
лерий Хабурдзания отме-
тил, что панкисская про-
блема была порождена си-
туацией, которая на протя-
жении нескольких после-
дних лет складывается в
Чечне. По его словам, «пе-
реход на территорию Гру-
зии чеченских боевиков
осуществлялся в основном
из России». Основной их
костяк формировался с
2000 года, когда в ущелье
были созданы несколько
вооруженных формирова-
ний и введены боевики из
исламских стран. На этот
период приходятся и визи-
ты в Панкиси эмиссаров
зарубежных террористи-
ческих организаций. Па-
раллельно активизирова-
лась и деятельность мест-
ных криминальных групп,
способствовавших адапта-
ции новых вооруженных
формирований к панкис-
ским условиям.

Валерий Хабурдзания
говорит, что боевики в Пан-
киси имели связи с постав-
щиками оружия, находив-
шимися в России. По его
словам, грузинские сило-
вые структуры несколько
раз предотвратили завоз
вооружений и боеприпа-
сов, среди которых были и
комплексы «Игла» и
«Шмель», имеющиеся
только в российской ар-
мии, в Панкиси из Абхазии
и Южной Осетии.

Оценивая, проведен-
ную в Панкисском ущелье
антитеррористическую
операцию, Валерий Ха-
бурдзания называет ее
«единственно правиль-
ной» и говорит, что Прези-
дент Грузии принял на этот
счет самое оптимальное
решение. При использо-
вании подразделений лю-
бых зарубежных стран в
этот регион перемести-
лись бы военные действия
из Чечни, в результате
чего здесь мог возникнуть
новый очаг этнического
противостояния, поста-
вивший под угрозу нацио-
нальную безопасность, го-
ворит Валерий Хабурдза-
ния.

По его словам, в настоя-
щее время разрабатыва-
ются конкретные планы по
проведению антикрими-
нальных и антитеррористи-
ческих операций и в других
регионах Грузии.

Валерий Хабурдзания
представил на заседании
правительства глубокую
оценку политической и эко-
номической ситуации,

складывающейся сегодня в
Абхазии и Юго-Осетии, де-
факто оторванных от Гру-
зии. По его словам, в этих
самопровозглашенных
республиках в настоящее
время идут процессы ново-
го перераспределения вла-
сти, активного сотрудниче-
ства с российскими воен-
ными, приватизации ку-
рортной инфраструктуры
и жилого фонда представи-
телями российских испол-
нительских и коммерчес-
ких структур, а также реа-
лизации идеи интеграции с
Российской Федерацией.

Иначе как попытки латен-
тной аннексии Абхазии
нельзя расценить процессы
паспортизации и открытия
железнодорожного сообще-
ния между Сухуми и Сочи,
сказал министр государ-
ственной безопасности.

Грузинские аналитики
считают, что деструктив-
ная позиция сепаратистс-
ких сил по отношению  к
мирным переговорам и их
иллюзии по поводу будуще-
го регионов определяется
«неоднозначной позицией
различных представите-
лей российской полити-
ческой элиты. На словах
поддерживая территори-
альную целостность нашей
страны, они фактически
осуществляют политику их
полного отделения от Гру-
зии, говорит Валерий Ха-
бурдзания.

В частности, по его сло-
вам, под предлогом мифи-
ческой грузинской агрес-
сии цхинвальская админи-
страция ведет интенсив-
ную военную подготовку. В
регион завезено большое
количество оружия – до 150
грузовых автомашин мар-
ки «КамАЗ». Большое вни-
мание уделяется мобиль-
ным зенитно-ракетным
комплексам.

КОМУ НА РУКУ
НЕСТАБИЛЬНОСТЬ

Нельзя было не обра-
тить внимание на то, с чего
начал свое выступление
министр внутренних дел
Коба Нарчемашвили. Он
говорил о проекте нефте-
провода Баку-Тбилиси-
Джейхан, но не с точки зре-
ния его экономических и
технических характерис-
тик, а в контексте обостре-
ния криминальной обста-
новки, дестабилизирую-
щих процессов. По его мне-
нию, перевод этого проек-
та в стадию практической
реализации инициировал
деятельность ряда сил как
внутри страны, так и за ее
пределами, кровно заинте-
ресованных в срыве этой
важнейшей для Грузии эко-
номической и, можно ска-
зать, политической про-
граммы.

Об этом, кстати, гово-
рил и председатель Пала-
ты контроля Сулхан Молаш-
вили, рассказывая о своей
недавней командировке в
Баку. Там он неожиданно
столкнулся с группой моло-
дых людей, приехавших из
Тбилиси и агитировавших
за срыв проекта. Бакинцы

выдворили их.
Еще факт на эту тему.

Государственный уполно-
моченный Президента Гру-
зии в регионе Квемо Карт-
ли Леван Мамаладзе гово-
рил о том, как некие эмис-
сары, чья зарубежная при-
надлежность сегодня изве-
стна, собирали подписи
среди жителей Цалкского
района под протестным
письмом, направленным
против прохождения в
этом регионе нитки нефте-
провода. И это в условиях,
когда проект конкретно в
этом регионе будет спо-
собствовать решению
проблемы занятости, при-
току финансовых средств,
которые, в частности, бу-
дут выдаваться в виде
компенсаций за земель-
ные участки, а также в це-
лом оздоровит бизнес-
среду и инфраструктуру.

Заслуживающей вни-
мания представляется
классификация угроз, ко-
торые подстерегают моло-
дое Грузинское государ-
ство в сегодняшнем неспо-
койном мире. Она была
очерчена в выступлении
председателя парламентс-
кого Комитета по обороне
и безопасности Ираклия
Батиашвили. Он предуп-
реждал о возможности но-
вого обострения на чечен-
ском участке грузино-рос-
сийской границы; в связи
с событиями в Ираке мо-
гут дать о себе знать тер-
рористические проявле-
ния; очаги напряженности
не исключены в полити-
ческом пространстве стра-
ны в связи с предвыборной
кампанией и т.д.

Коснулся Ираклий Бати-
ашвили и темы коррупции.
Он отнес себя к тем поли-
тикам, которые могут с
полным правом говорить
об этом явлении. У меня
нет дачи, дома, оформлен-
ных на имя родственников,
нет собственной машины,
сказал он.

По его мнению, сегодня
о коррупции больше всего
говорят именно те полити-
ки и деятели, которые суме-
ли «обрасти» финансово и
имущественно за после-
дние годы. Сегодня же они
выступают в роли «разоб-
лачителей», сказал Ирак-
лий Батиашвили.

Писатель, главный ре-
дактор газеты «Мартали
газети» Вахтанг Харчила-
ва считает серьезной
ошибкой то, что до сих
пор не были даны право-
вые и административные
оценки ряду дестабилизи-
рующих страну акций, ко-
торые он определил как
попытку государственно-
го переворота. Вахтанг
Харчилава считает, что
сегодня все те же силы
пытаются инициировать
новые дестабилизирую-
щие процессы. Этого до-
пустить нельзя.

В ответ на обвинения
председателя Тбилисского
сакребуло М.Саакашвили,
высказанные днем раньше
на заседании правитель-
ства, Леван Мамаладзе

противопоставил свои ар-
гументы. Он сказал, что на-
падки на «Азот», «Кварцит»
вызваны тем, что «эти
предприятия стали рабо-
тать, что там – спокойно».
Леван Мамаладзе сказал и
то, что на «Кварците» «ав-
стралийцами было расхи-
щено десять миллионов
долларов и этому способ-
ствовали лично Саакашви-
ли и его юридическая фир-
ма».

По его словам, М.Саа-
кашвили создал на госу-
дарственные средства во-
оруженную спецгруппу.
Леван Мамаладзе призвал
в связи с этим в преддве-
рии выборов приостано-
вить деятельность частных
детективных фирм, под-
разделений охраны, кото-
рые могут быть в нежела-
тельных целях использова-
ны различными партийны-
ми группами, и вызвать
противостояние в обще-
стве.

Он, как и председатель
Палаты контроля С.Молаш-
вили, потребовал прове-
рить то, как расходовались
средства на строительство
тюрьмы в бытность М.Саа-
кашвили министром юсти-
ции. «Всем известно, что ее
презентация состоялась...
трижды», сказал Леван Ма-
маладзе.

Сулхан Молашвили в
своем выступлении отме-
тил, что многие нарушения,
которые, казалось бы, «от-
крыты» сейчас, были пред-
ставлены в материалах Па-
латы контроля. Они в свое
время были направлены в
парламент, но практически
остались без соответству-
ющей реакции. Он призвал
провести их аудит и выяс-
нить, почему не были при-
няты конкретные решения
по обнаруженным правона-
рушениям.

В его выступлении были
поставлены и другие вопро-
сы: кто разрешил строи-
тельство, которое ведется
на площади Свободы, ря-
дом с сакребуло? Почему
не возбуждено уголовное
дело против тех, кто рас-
пускал инсинуации о якобы
готовящемся заговоре?

Эмоциональным было
выступление известного
поэта и общественного де-
ятеля Резо Амашукели. И
опять прозвучали вопро-
сы: «Почему не поставлены
все точки над «i» в т.н. «деле
инвалидов»? Почему не за-
вершена история с оскор-
бительными обвинениями
в адрес Валерия Асатиани?
Почему нет действенной
преграды популизму и от-
кровенному политическому
очковтирательству?»

Главным же в его выступ-
лении было то, что больше
нельзя молча сносить на-
падки и проявления неува-
жения в адрес Президента
– одного из символов госу-
дарственности.

Судя по реакции зала,
было видно, что он солида-
рен с этим тезисом грузин-
ского поэта.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

ше доходов – 30-35, а по моим расчетам и 40 процентов и
тем самым способствовать в решении проблемы повы-
шения благосостояния населения. Вчера было названо
несколько цифр и, насколько я знаю, сегодня наши граж-
дане наблюдают за нашей работой, к их сведению я по-
вторю некоторые данные. Считаю, что прошлогодний
темп роста единого внутринационального продукта не-
плохой, в пределах почти 5 процентов, так же, как и не-
которые другие указывающие на стабильность данные.
Инфляция в пределах нормы. Мы привыкли к этому яв-
лению, давно говорим об этом, но помним и те годы, ког-
да невозможно было приостановить инфляцию. Вмес-
те с тем не могу не напомнить, что курс валюты доволь-
но твердый, это характерное для последних лет явление.

С особым удовлетворением хочу отметить, что, фак-
тически, прошлый год был первым с точки зрения серь-
езных сдвигов в нашем бюджете, особенно после 1998-
1999 годов. А бюджет нынешнего года на 140 миллионов
больше. Именно эти доходы дали   возможность повы-
сить зарплату учителей на 30 процентов в прошлом году,
это повторится и в нынешнем. За два года рост зарпла-
ты учителей составит 60 процентов.

В будущем году нам, прежде всего, надо будет решить
вопрос минимальной зарплаты, не так, как нам предлага-
ют сейчас, 114,140 лари, я же говорю – тысячу лари и об этом
можно спорить бесконечно. Можно дать столько, сколько
поступит. Подлинный бюджет лишен иной закономернос-
ти. Думаю, бюджет на будущий год, о котором следует по-
заботиться каждому из нас, от Президента до рядового
чиновника, каждого гражданина, должен отличаться сво-
им высоким уровнем. Этот высокий уровень позволит нам

решить, прежде всего, вопрос минимальной зарплаты.
Не знаю, насколько вы в курсе дела, мы  ненамного, в

пределах возможностей бюджета, повысили зарплату.
Если бы мы пошли иным путем, тогда бы вернулись к
этапу купонов. Этого нельзя повторять в Грузии.

С особой гордостью отмечу то, о чем мы системати-
чески говорим в течение последних 5-6 лет. Сегодня не-
которые из выступавших отметили, что в Грузии нача-
лась реализация больших проектов, на которые мы воз-
лагаем большие надежды. Один из них уже работает. Это
нефтепровод Баку-Супса. Началось строительство неф-
тепровода Баку-Тбилиси-Джейхан, уже поступают тру-
бы, заметно повысились доходы нашей железной доро-
ги, а также наших портов в Батуми и Поти, разных транс-
портных средств. Здесь Автандил Джорбенадзе уже
сказал, что строительство нефтепровода Баку-Тбили-
си-Джейхан означает, что только за счет этого рост внут-
реннего национального продукта в ближайшие годы бу-
дет в пределах примерно 6-7 процентов. Не говоря уж о
том, сколько тысяч людей будет трудоустроено. Должен
сказать, что население, это касается Гардабани, региона
Квемо Картли, а также Боржомской зоны, Ахалцихе,
Цалка и других районов, с удовольствием, большим ин-
тересом подключилось к этому процессу, уже выдано
несколько миллионов лари, более половины этой сум-
мы поступило в грузинские банки. Это серьезное явле-
ние. Если не ошибаюсь, 6-7 миллионов долларов и, убеж-
ден, каждый гражданин придет к выводу, что лучше хра-
нить деньги в банке, чем в кармане или где-то еще. Счи-
таю, что сумма, которая поступает в банки, это факти-
чески  доход государства, потому что возрастают кре-

дитные ресурсы страны. Тем самым мы получаем воз-
можность способствовать развитию промышленности,
среднего, малого и крупного бизнеса.

В своей речи Президент Грузии коснулся некоторых
выступлений, в частности, отметил: “Что все-таки про-
изошло? В 1996-1997 годах и в первой половине, до сен-
тября, 1998 года наблюдался заметный экономический
рост – в пределах 7-10 процентов. Разве в те годы, когда
в Грузии наблюдался высокий темп роста, не было кор-
рупции? Не происходили другие преступления, о кото-
рых мы сегодня говорим? Ни один из вас, участников
прений, в том числе довольно известных экономистов,
не вспомнил, что мы не изолированная страна, а явля-
емся составной частью международного сообщества,
что у нас постоянные экономические связи со многими
странами, наши продукты представлены на рынке мно-
гих государств, в частности, России, Турции, Украины и
так далее. Кризис в России, по моим подсчетам, означа-
ет для Грузии ущерб в 200-300 миллионов долларов. Дай
им Бог, хорошо жить, думаю, сейчас в России дела об-
стоят неплохо, нас  это радует. Но тот кризис, как гово-
рится, разрушил экономику Грузии, нашу фискальную
политику. Разве не повлиял на Грузию кризис в Турции?
Всемирный банк выделил по просьбе Валютного фонда
12 миллиардов долларов для того, чтобы она выдержала
сильный удар, нанесенный кризисом. У нас более ста со-
вместных с Турцией предприятий. Разве кризис в Тур-
ции не повлиял бы на показатели этих предприятий? Ра-
зумеется, повлиял бы, так и произошло.
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“ГРУЗИЯ НА ПРАВИЛЬНОМ ПУТИ, ИДЕТ ПРАВИЛЬНЫМ ПУТЕМ, КУРС ПРАВИЛЬНЫЙ,
ЛИШЬ ТЕМПЫ НЕДОСТАТОЧНЫ, МЫ МОЖЕМ СДЕЛАТЬ ЗНАЧИТЕЛЬНО БОЛЬШЕ”

Окончание
Это подразумевает и то, что при составлении планов,

определении данных бюджета мы должны учитывать то,
как будет развиваться экономика в странах, с которыми
Грузия связана, без которых наша экономика не может
идти вперед. Это касается нас, прежде всего, разумеет-
ся, Президента, министров финансов и экономики, дру-
гих. О реальных причинах говорили не совсем убеди-
тельно. А вообще, были хорошие выступления, особен-
но, вчерашние, поскольку они касались конкретных про-
блем экономики, очень убедительно шла речь и о перс-
пективах. Но такие детали (если их можно назвать дета-
лями) нельзя упускать из виду.

Начало строительства нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан, говорю без всякого преувеличения, серьезная
победа Грузии. Я не могу назвать другую отрасль, кото-
рая может дать годовой 6-7-процентный рост. Но боль-
ше, чем нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан, и меня, и
вас, наверное, интересует проблема газификации – га-
зопровод Шах-Дениз-Эрзерум, который пройдет через
Грузию. 5 процентов этого огромного запаса бесплатно
останется в Грузии, остальное, то, что нужно для гази-
фикации Грузии (наверное, некоторые слушали меня, но
я все же повторю), мы можем закупать и уже сейчас по-
думать над полной газификацией Грузии, как это было
15-20 лет назад. Это спасенные леса, это обязательный
элемент промышленности, решение бытовых вопросов
и так далее. Вы знаете, сколько всего связано с газом.
Вам известно, что в Лондоне уже состоялись принципи-
альные переговоры и, наверное, в Грузии, Азербайджане
или Турции президенты этих стран подпишут этот чрез-
вычайно интересный и нужный проект, осуществление
которого начнется через год-два. Скорость и темпы до-
бычи газа столь высоки, что нам, возможно, не придется
проявить большую активность. Сейчас мы должны по-
думать о том, чтобы оборудовать, как можно больше га-
зохранилищ, что и было сделано в Армении. Хотя у нее
нет собственного газа, она может иметь двух-трехне-
дельный запас, если Россия перекроет газ Грузии и Ар-
мении.

Такие проекты есть, Автандил Джорбенадзе вчера го-
ворил об этом. Я рассматриваю это как перспективный
вопрос. Моя мечта – воплотить то, что связано с “Вели-
ким Шелковым путем”, с такими элементами этого пути,
как Баку-Супса, Баку-Тбилиси-Джейхан, Шах-Дениз-Эр-
зерум и некоторые другие проекты. Выходит так, что я
вижу лишь положительные стороны, но как я могу не
говорить об этом. Вчера вы слушали министра транс-
порта и коммуникаций. Он привел цифры, связанные с
тем, что представляло это министерство в 1994 -1995
годах, какой доход получал бюджет от этого министер-
ства, что представляет оно сегодня. Должен сказать, то,
что произошло, это чудо. “Великий шелковый путь” за-
действован. Речь идет об эксплуатации железной доро-
ги, автомашинах, грузовых автомашинах, паромных пе-
реправах. Одна паромная переправа связывает нас с Ук-
раиной, другая – с Турцией. Эти переправы загружены
на 98 процентов. Все это бюджетные доходы и хочу, что-
бы вы имели представление о том, что “Великий Шелко-
вый путь” – уже не фантазия, а действующий проект и
реальность, которая работает во благо Грузии. Можно
говорить также о коммуникациях, но Мераб Адеишви-
ли вчера детально говорил об этом.  Думаю, к концу года
бюджет должен получить от этой сферы примерно пол-
миллиарда лари. Это только от одной сферы, одной от-
расли. Говорю об этом потому, что Грузия – не та страна,
у которой есть гарантированные месторождения нефти
и газа или другие богатства.

Вчера один из ораторов говорил, что наше геострате-
гическое положение ничего нам не дает. Геостратегичес-
кое положение Грузии такое, что можно многое потерять,
можно потерять и голову, но если работать с головой,
если использовать то, что именуется геостратегическим
положением страны, несмотря на наши небольшие ре-
сурсы, мы очень многого достигнем и очень многого уже
достигли. Я часто повторяю – страна приобрела функ-
цию, у нее есть функция. Не случайно, что на нашей встре-
че в Стамбуле вместе с Гейдаром Алиевым, который при-
нял чрезвычайно смелое решение, присутствовал быв-
ший Президент Соединенных Штатов Америки Билл
Клинтон. Почему присутствовал, почему он подписал
этот договор? Потому, что Соединенные Штаты Амери-
ки, так же, как вся Европа кровно заинтересованы в осу-
ществлении этих проектов. И настал день, когда мы по-
лучаем реальные данные от проектов.

Хочу обратить ваше внимание на то, чтобы мы больше
интересовались статистикой. Здесь находится Джемал
Беридзе. Возможно гамгебели, мэрам, руководителям,
чиновникам придется как-то собраться для того, чтобы
обсудить, что представляет статистика Грузии – доходы
и расходы, какие у нее перспективы. Это такая служба,
которой уже можно верить и которая уже отражает ре-
альность.

Я не был бы объективным, если не сказал бы, что у нас
множество нерешенных проблем. Время не терпит. У
страны есть высококачественный марганец, который не
дает прибыль, это преступление. Преступление, по-
скольку марганец пользуется большим спросом как в
Украине, так и России и некоторых странах Европы. К
сожалению, в свое время там собрались такие люди… Не
хочу повторять эти фамилии. Не знаю, где это дело, в
Генеральной прокуратуре или Министерстве внутрен-
них дел, где оно затерялось, куда так бесследно исчезли
дела тех, кто разрушил месторождения марганца. Уве-
рен, Чиатура заработает и скажет свое слово в развитии
Грузии. Без Чиатура завод ферросплавов не может су-
ществовать. Что касается Рустави, здесь многое начато,
но не доведено до конца. Если бы не принципиальность
властей, на предприятии “Азот” 3-4 тысячи человек и
сегодня остались бы без работы. Мы приняли неорди-
нарное решение: передали его вместе с долгами (часть
долгов реструктурирована) компании, у которой есть
газ и без которой не будет ни азота, ни химического во-
локна.  Будут только парфюмерные изделия. На этом
предприятии работает более 4 тысяч человек, их средне-
месячная зарплата – примерно 150-200 лари. Ведь все
платят государству подоходный налог с зарплаты. Само
предприятие вносит в бюджет, как минимум, 2 милли-
она лари. Кто этот собственник, грузин или русский, ка-
кой национальности, в данном случае не имеет решаю-
щего значения. Главное, трудоустроить людей, создать
рабочие места, получать доходы в бюджет и государ-
ственную кассу.

Хочу также обрадовать, позавчера я встречался с ин-
весторами, которые готовы за 18 месяцев построить все
литейные цехи Руставского металлургического завода.
Это нерв завода. За этим последуют другие цехи, в кон-
це концов, мы можем сказать, что грузинская металлур-
гия спасена. По чьей инициативе построен этот завод,
об этом писал Наполеон Каркашадзе, я пересмотрел его
книгу и прочитал: вам потребуется сталь. После созда-
ния металлургического комбината в Грузии были откры-
ты несколько металлургических факультетов, декана-
тов, центр. Здесь речь идет не только о продаже труб, а
обо всей интеллигенции, тысячах людей, молодежи, за-
интересованных в этой отрасли. Эти инвесторы настоль-

ко серьезные люди, что если парламент поддержит их
(некоторые долги мы должны заморозить, наверное, на
10 лет, или на больший срок), предприятие заработает. В
этом заинтересованы мы, заинтересованы ученые, наша
молодежь – отрасль заработает и будет к их услугам. В
конце концов, это соответствует интересам Грузии.

Здесь речь шла и о том, что у нас есть трудности в
отрасли сельского хозяйства. Но я, как и вы, помню: по
возвращении из Москвы в марте 1992 года я посетил Его
Святейшество. Он одобрил мой шаг в связи с возвраще-
нием и благословил меня. Затем первое, что я сделал,
по старой привычке пошел на рынок. Не увидел ни одно-
го из видов грузинской продукции. Даже зелень приво-
зили из Турции. Является ли рынок Грузии настоящим
рынком? Я жалею крестьянина потому, что он вынуж-
ден продавать дешево. Нет оборота денежной массы. За
полцены продается то, что должно стоить в два-три раза
дороже. Здесь мы видим другую задачу. Совершенно
новое явление для нашей страны представляет то, что
крестьянин стал собственником земли. Раньше сельс-
кое хозяйство снабжалось централизованным путем,
это нам не нравилось. Сегодня, когда мы даем крестья-
нину уже один гектар, он должен знать, как эта площадь
может дать максимальную выгоду его семье. Собствен-
ник - совершенно иная категория и требует совершенно
иной заботы от государства, так же, как от Министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия, других ве-
домств. Вместе с тем хочу обратить ваше внимание на
такой факт, несмотря на то, что общие показатели не
обнадеживают, в Кахети заложены тысячи гектаров ви-
ноградников разных сортов лозы. Кахети стал на ноги.

Посмотрите, что происходит в Шида Картли. Предста-
вители этого региона подтвердят, что сегодня огромный
спрос на грузинские фрукты. Люди стали создавать пи-
томники. Разве это не шаг вперед? Разве это не значит,
что село ожило?

Несколько пострадали некоторые районы Западной
Грузии. В подписанном мной проекте бюджета предус-
мотрены 3 миллиона лари на возрождение чайной от-
расли. Это 6-7 районов:  частично районы Самегрело,
районы Гурии в целом. В Хони чайные плантации зарос-
ли кустарником. Крестьянин не пойдет на чайную план-
тацию, если мы не станем его финансировать. Если мы
сделаем это, чайная отрасль возродится. Большой спрос
на чай в Украине, России, некоторых европейских стра-
нах. Хочу обратиться с просьбой к Автандилу Джорбе-
надзе, Мириану Гогиашвили, министру экономики на-
метить целью в этом году возрождение чайной отрасли,
что позволит создать десятки тысяч рабочих мест. Бу-
дут и большие доходы. Надо позаботиться и о виноград-
никах. Так что и в сельском хозяйстве не безнадежное
положение.

Я знаю обо всём, где и что делается. Если бы не знал,
не говорил бы. В Грузии все отрасли постепенно возрож-
даются. Разве то, о чём говорил мэр Поти, не является
шагом вперёд? Аджария ведь идёт вперёд? Другой воп-
рос -вносит она в Центральный бюджет средства или
нет. Мы с Асланом Абашидзе встретимся и подсчитаем,
что должна внести Аджария и что мы должны перечис-
лить ей. Мы в этом разберёмся. Но Аджария ведь идёт
вперёд? Ведь в Аджарии огромные доходы? В Аджарии
произошло чудо с точки зрения развития грузинской
национальной культуры. Так происходит во всей Грузии.

Должен сказать, что сегодня развивается не только
культура, но и наука. С чувством гордости заявляю: на-
ука Грузии не уступает сегодня ни в чём науке ни одной
из развитых стран. Считаю, что уникальные образцы
древнейшей грузинской письменности, Дманисские рас-
копки и ряд других открытий – победа нашей науки. Ог-
ромным достижением является и то, что сделано в на-
шем Институте рукописей, где расшифрована албанс-
кая письменность, которую два века пытались разгадать
учёные разных стран. Неделю назад мы заслушали на
заседании Правительства руководителя этого институ-
та, который разъяснил нам, что такое албанская пись-
менность.

Кто из вас бывал в Институте стабильных изотопов?
Три дня назад я обратился с просьбой к иностранцам:
посетите институт и убедитесь в том, что такое наука
Грузии. Сегодня Институт стабильных изотопов, создан-
ный в своё время выдающимся учёным, замечательным
человеком Ираклием Гвердцители, соответствует уров-
ню мировых стандартов. На средства института здесь
построен завод, который я хочу осмотреть в ближайшее
время, чтобы ознакомиться с ним.

Нередко можно услышать: искусство в Грузии умер-
ло. Это неправда. Я не помню, когда было в Грузии более
30 театров. В их числе и новые.  Если не хватает мест в
здании, спускаются в подвал. Театральный подвал, ко-
торому я выделил 50 тысяч лари, замечательный театр. Я
уже не говорю о музыке, грузинском многоголосии, фе-
стиваль которого состоялся в нашей стране. Никогда не
забыть мне удивлённых глаз иностранцев, с изумлени-
ем воспринимавших грузинское многоголосие. Давай-
те, прежде всего, поблагодарим за это наш народ, кото-
рому в тяжкое время удалось спасти так много грузинс-
кого, национального, традиционного”.

Затем Эдуард Шеварднадзе говорил о грузинской сим-
волике, работа над которой сейчас ведётся. “У нас заме-

чательные специалисты по геральдике. Очень активно
работает над изучением и развитием государственного
языка соответствующая комиссия, которой руковожу
я. Её основа – Институт языкознания. Сегодня мы не
смогли предоставить слово Тархан-Моурави. В следую-
щий раз он выступит и скажет, как удаётся нашим учё-
ным соотносить грузинскую письменность, грузинский
алфавит с происходящим в мире процессом глобализа-
ции. Так что сказать предстоит о многом”, – заявил глава
государства и в этом же контексте коснулся и действую-
щих в Грузии каналов телевидения. “Одни критикуют
меня, другие – хвалят, но не это главное. Главное в том,
что профессиональный уровень – высокий”, - отметил
он.

“И всё же, в чём наше основное завоевание, как ска-
зал Резо Амашукели, - свободный человек. Здесь один
из экономистов спросил: известно ли нам всё же, что
мы собой представляем, к чему стремимся? Конечно,
известно, причём не хуже, чем многим экономистам.
Например, молодёжи известно. Должен сказать, что у
неё сегодня немало интересных дел. Замечательные ре-
бята, необычные, крайне заинтересованные, приходят,
например, в Совет при Президенте. При упоминании
молодёжи кто-нибудь обязательно вспомнит о наркоти-
ках, но это не так. Есть и наркоманы, но у нас замеча-
тельная молодёжь,  творческая молодежь, которая дела-
ет огромное дело сегодня и ещё больше создаст в буду-
щем”, - заявил Президент Грузии и выразил надежду, что
каждый человек, в том числе государственный чиновник,
с большей ответственностью возьмётся за своё дело. “А
чем он сам занимается? Чем занимаются его институт,
министерство или ведомство?.. Пока мы не отвыкнем от
этого, пока каждый не начнёт думать о том, какой вклад
он внёс в то, чтобы Грузия была независимой и сильной
страной, ничего не получится. Но, полагаю, настанет и
такое время, мы поднимемся на иной уровень и будем
государством другого качества”, - отметил Эдуард Ше-
варднадзе и выразил уверенность в том, что Грузия идёт
верным путём.

Затем Президент Грузии коснулся связи между двумя
главными, рассмотренными на расширенном заседании
Правительства вопросами, и заявил:

“Почему мы связали сегодняшний вопрос со вчераш-
ним рассмотрением? Скажу прямо: если Грузия не осво-
бодится, не очистится от криминалов, у нас нет будуще-
го, у нашей страны нет будущего. Могу назвать множе-
ство фактов. Немало фактов назвали министры, Гене-
ральный прокурор, а также выступавшие в прениях. Сло-
жившееся сегодня в Грузии положение действительно уд-
ручающее. Оно не ново для нашей страны. Помните не-
законные вооружённые формирования в 1993-1995 го-
дах? Кахетинцы тогда первыми ударили в набат. Одни
вышли с мотыгами, другие с ружьями - у кого что было.
Обратились с призывом к властям и началось движение
по ликвидации в Грузии вооружённых формирований.
И мы с этим справились, несмотря на то, что это были
действително вооружённые формирования.

А что происходит сегодня? Кто такой этот Мкалавиш-
вили, который стал известен всему миру? Если вы посе-
тите Конгресс Соединённых Штатов Америки, то снача-
ла вам назовут не Шеварднадзе, а этого человека. Что
это такое? Разве у нас нет прокурора или министра внут-
ренних дел?.. Мы гордились тем, что у нас в течение ве-
ков религиозная терпимость и вдруг такой факт стал
известен всему миру.

Многое, о чём здесь говорилось, указывает на наше
бессилие (я имею в виду и самого себя и каждого из вас),
на то, что законодательство создано нами в рамках ли-
беральных законов. Грузия к этому сегодня пока не гото-
ва. Возможно, через десять лет и подумаем над чем-то
иным. Считаю, подлежат совершенствованию Процессу-
альный кодекс и многие законы, о которых говорили Ро-
ланд Гилигашвили, Коба Нарчемашвили и другие”.

Президент Грузии категорически призвал правоохра-
нительные структуры усилить в Грузии борьбу с вора-
ми. “Не стыдно? Никогда не ставилась у нас эта пробле-
ма так, как сейчас, когда даже подростки пытаются по-
ходить на воров в законе. Это ужасное явление, беда.
Пусть слушают и воры, и сотрудники правоохранитель-
ных органов: или мы уничтожим воровство, или воры
выродятся в Грузии. В противном случае следует ска-
зать, что в нашей стране не существует правоохрани-
тельной системы и не существует Президента Грузии”, –
заявил глава государства и потребовал упорядочить
учёт, чтобы ни одно воровство, ни одно ограбление не
остались не зафиксированными и ни один преступник –
безнаказанным.

В связи с этим Президент Грузии напомнил участни-
кам встречи Панкиси и призвал их не успокаиваться.
“Проблема Панкиси может возникнуть вновь. Мы при-
няли мудрое решение, когда пропустили через границу
женщин, детей, стариков. Должен сказать, что те, кто мог
создать проблему Грузии, и прежде всего Кахети, посту-
пили по совести, не раз присылали благодарственные
письма – не только кистинцы, но и чеченцы, проживаю-
щие в Грузии. “Боевики” ушли, а традиция дружбы гру-
зинского и чеченского народов осталась”, - заявил Пре-
зидент Грузии и уделил внимание опасности, которая
всё ещё существует. “Не знаю, когда Россия покончит с

проблемой Чечни. Дай Бог, чтобы как можно скорее. Мы
простили тех, кто принёс несчастье Абхазии, не мстили
им. Сегодня они считают, что до тех пор, пока существу-
ет Грузия, существует и Южный Кавказ. Но они в одино-
честве. У них есть какие-то хозяева, адреса которых вам
хорошо известны, одни называются агентами, другие –
резидентами, третьи – как-то иначе. Представители дру-
гого государства создадут проблемы, если мы не будем
бдительны”, - отметил Президент Грузии. Он выразил гру-
зинским пограничникам, всему личному составу благо-
дарность и ещё раз заявил, что “ещё не всё закончено и
мы можем столкнуться с некоторыми проблемами”.

Президент Грузии согласился с высказанными на засе-
дании соображениями об ускорении реформ в системе
и подчеркнул: “Нужно ускорить не формальные, а под-
линные реформы, подлинную перестройку в Министер-
стве внутренних дел, прокуратуре и безопасности. Вы
можете завершить её за неделю, но такая реформа нам
не требуется. Нужна настоящая реформа, которая отра-
зится на качестве работы, профессионализме и резуль-
татах  работы. Ваши сотрудники, офицеры, полицейс-
кие, следователи должны быть вдесятеро сильнее воров
в законе или не в законе, о которых я с вами говорил.
Уверен, реформы, начатые в ваших системах, пройдут,
как было задумано”.

Президент Грузии говорил об акции беженцев у моста
через Ингури и заявил, что осуждает направленные про-
тив неё действия. Вместе с тем он обратился к участни-
кам акции с просьбой внимательно проследить за тем,
какие тенденции проявляются в международной поли-
тике, напомнил о письме Президента Буша, которое за-
канчивается  словами: подождите немного, поверьте нам
и мы все найдём время для Абхазии. По заявлению Эду-
арда Шеварднадзе, единственное, о чём Соединённые
Штаты Америки и другие страны-друзья Грузии просят
нашу страну, это продление на несколько месяцев ман-
дата миротворческих сил. “В Женеве состоится встреча
группы друзей, на которой они примут письмо на наше
имя с просьбой ещё раз продлить срок. А что лучше для
нас: сохранить друзей, которые готовы работать вместе
с нами над решением вопроса Абхазии, или расстаться
с ними и остаться в одиночестве, надеясь только на себя?
Вероятно, принять решение будет необходимо, но я
хочу, чтобы его правильно поняли люди. Грузия сегодня
уже не та страна, что была 20-25 или 30 лет назад. У неё
множество друзей в сегодняшнем мире. Наш первейший
союзник и друг – Соединённые Штаты Америки. Кто бы
мог вынудить Президента Буша принять решение или
министра обороны Рамсфелда приехать, привезти спе-
циалистов и обучить наши батальоны. Для чего они это
делают? Для того, чтобы Грузия могла защитить себя с их
помощью, при их содействии. Речь идёт о программе
“Обучение и оснащение”. И это касается не только аме-
риканцев. Те же французы, немцы, другие остаются на-
шими друзьями. Я часто говорю: подождём ещё немно-
го. К сожалению, конфликты не решаются так просто.
Иногда нужны и сила, и создание общественного мне-
ния и влияние общественного мнения. Государственный
департамент США осудил также самовольное восстанов-
ление железнодорожного сообщения Сочи-Сухуми, так
называемую паспортизацию и некоторые другие, про-
исходящие в Абхазии явления. В общем, заявка уже сде-
лана, они присоединились к делу. Теперь нам требуется
самообладание, мы должны потерпеть еще немного, раз
столько терпели. Каждый из нас, кто был в Абхазии, на-
ходится в таком же состоянии, что и беженцы, и не ме-
нее, чем они переживает. Сочту, что цель моей жизни не
достигнута, если нам не удастся (не говорю, что это бу-
дет в нынешнем году или будущем) вернуться в Абха-
зию. Но нам это удастся, мы сможем, только поверим
нашим друзьям и примем их советы”, - заявил Президент
Грузии.

Затем Эдуард Шеварднадзе коснулся темы междуна-
родного терроризма и заявил, что “Президент Буш в сво-
ём последнем выступлении перечислил пять-шесть
стран, в том числе, Грузию, Германию, Францию и дру-
гие, которые уже испытали, что такое терроризм. Име-
лось в виду то, что уже произошло в Панкиси и то, что
может произойти, если Россия не решит вопрос Чечни
так, как нужно. Поэтому поймите, что никто не застра-
хован от случайности. Очень хочу в вашем присутствии
поблагодарить Давида Тевзадзе за то, что он создал из
жителей Барисахо батальон, дал ему оружие и прово-
дит обучение. Батальон, который перекроет дорогу всем,
кто посмеет ступить на территорию Грузии. Я уже не го-
ворю о внутренних войсках, безопасности, других под-
разделениях.

Так что бдительность обязательна. Какими бы ни были
помощь и поддержка наших друзей, каждый из нас дол-
жен надеяться, прежде всего, на самого себя”, - заявил
Президент Грузии.

Глава государства посоветовал участникам встречи
с пониманием отнёстись к сопутствующим процессу
признания демократии и свободы явлениям. “В стране,
которая только-только встала на путь признания сво-
боды, свободы слова, демократии, могут быть разные
люди, если угодно, Миша Саакашвили или кто-то дру-
гой, кто скажет мне:  будь человеком, уходи, и эта ко-
манда пойдёт за тобой. Да, но ты готов прийти? Давай-
те, спросите Мишу, готов ли он прийти? Допустим, его
избрали президентом. Мне очень интересно, что про-
изойдёт. Я бы сегодня сказал: давайте изберём, если бы
за этим не была судьба Грузии. Да, он поездил по свету,
повидал мир. Я не напрасно завёл об этом речь. Не хочу
сказать ничего плохого ни о Мише, ни о ком-либо дру-
гом, ни о тех газетах, которые склоняют имя Шевард-
надзе, не хочу сказать плохого и о Нателашвили. Оппо-
зиция есть оппозиция. Пусть здравствуют, побеждают
те, кто должен победить. Вы помните последние выбо-
ры Президента. Я тогда обошёл всю Грузию. Теперь я го-
ворю “Союзу граждан”, Автандилу Джорбенадзе: на
меня теперь не надейтесь, я не смогу обойти Грузию,
поэтому следует создать такой организм (из  предста-
вителей не только “граждан”, но из всех партий, “соци-
алистов”, вот Вахтанг Рчеулишвили готов, другие), со-
здать такую силу, которой поверит народ, в которую
народ верит и которая не даст никому права, чтобы Гру-
зия отступила назад. У нас нет пути отступления. И не
отступит Грузия. Убеждён, наш народ, который столько
вытерпел в течение этих десяти лет, столько простил
нам - ошибки в подборе кадров, в назначениях, смеще-
ниях и т.д., перенёс столько бед, ни в коем случае не
уступит достигнутого, того, что мы завоевали – свобо-
ду личности, слова.

 Хочу пожелать вам всем, чтобы люди сделали пра-
вильный выбор. Выборы решат всё, и судьбу Грузии. Вы
знаете, что я говорю не о себе: у меня нет права и я боль-
ше не буду баллотироваться. Через 2-2,5 года будет дру-
гой президент. Не следует ошибиться в выборе ни пре-
зидента, ни парламента и избрать нужных людей, нуж-
ных Грузии, которые знают, что такое Грузия, какой мы
прошли путь и как трудно было нам дойти до дня сегод-
няшнего. Завтрашний же день будет счастливым, я в этом
убеждён. Желаю успехов”.

Пресс-служба Президента Грузии – Сакинформи



 

 

“В ТЕЧЕНИЕ 2003 ГОДА ПЕРВЕЙШЕЙ ЗАДАЧЕЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА БУДЕТ РАДИКАЛЬНОЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЕ
РАБОТЫ, ЧТОБЫ КАЖДОЕ ДЕЙСТВИЕ БЫЛО ОРИЕНТИРОВАНО НА КОНКРЕТНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ”
Доклад Государственного министра Грузии Автандила Джорбенадзе на расширенном заседании правительства 14 февраля 2003 года
Господин Президент! Коллеги!
В своем докладе я постараюсь проанализировать, что сде-

лано и не сделано в 2002 году, каких успехов мы достигли и в
чем пока не смогли добиться значительных положительных
прорывов, в чем заключаются желательные и нежелательные
тенденции в экономике и социальной сфере страны, которые
определились за это время, что мы должны сделать для того,
чтобы укрепить положительные тенденции и избежать разви-
тия явлений в нежелательном направлении.

Прошел почти год после расширенного заседания прави-
тельства, посвященного подведению итогов 2001 года. На за-
седании практически был сформулирован ближайший план
действий Правительства Грузии, отраженный в соответствую-
щем Распоряжении Президента Грузии “Об основных итогах
функционирования экономики Грузии в 2001 году, о ближайших
задачах роста бюджетных доходов и сокращения масштабов
теневой экономики” от 9 марта 2001 года. По моему мнению,
сегодня очень важно обсудить, насколько успешно выполняет-
ся план этих действий, насколько мы смогли осуществить по-
литику содействия развитию экономики Грузии, добиться зна-
чительного прогресса в направлении роста бюджетных дохо-
дов и сокращения теневой экономики.

 НЕКОТОРЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ЭКОНОМИКИ

Обращаю ваше внимание на несколько статистических по-
казателей, которые хорошо отражают как положительные, так
и отрицательные тенденции в экономике Грузии.

Обнадеживает, что:
а) Макроэкономические показатели в Грузии стабильно улуч-

шаются: определившаяся в последние годы в Грузии общая тен-
денция слабого экономического роста по сравнению с 2001 го-
дом сменилась высокими темпами, которые сохранились в 2002
году. Внутренний Валовой продукт страны 2001 года от 6,6 мил-
лиарда лари возрос до 7 миллиардов 284 миллионов лари. Темп
годового реального роста в 2002 году зафиксирован на уровне
105,4 процента, что на 0,7 процента, а в номинальном выражении
на 650 миллионов лари больше зафиксированного в 2001 году
показателя. По темпу роста экономика Грузии в значительной
степени впервые после 1997 года превысила зафиксирован-
ный в пространстве Содружества Независимых Государств
средний показатель (4,3%). Инфляция оставалась также в пре-
делах прогнозного показателя и составила 5,6% (индикатор-
ный план предусматривал 5-8%). В результате правильной де-
нежно-кредитной политики сохраняет стабильность обменный
курс национальной валюты, который, со своей стороны, пред-
ставляет одну из важных предпосылок сохранения и ускорения
темпов экономического роста. Несмотря на то, что по объему
Внутреннего Валового продукта на душу населения в долла-
рах США Грузия не является лидером среди стран СНГ, в пере-
счете того же показателя на платежную стоимость в Грузии на
душу населения приходится в 1,5 раза доходов больше, чем в
других странах региона. По аналогичным расчетам уровень бед-
ности в Грузии намного ниже (24% вместо 50%, находится ниже
официальной черты бедности), чем в других странах региона.

б) В 2002 году достигнуты высокие темпы роста в строитель-
стве, транспорте, коммуникациях, финансовом посредниче-
стве, здравоохранении и социальном обслуживании. Самый
высокий темп достигнут в строительстве: впечатляют 28,2 про-
цента, которые после возникшего в этой отрасли в 1999 году
спада стали бесспорным подтверждением устойчивого и ста-
бильного роста в 2000-2002 годах. Данная тенденция вызвана
активностью как внутренних, так и внешних инвесторов. В 2003
году наряду с широкими масштабами строительства большого
нефтепровода и газопровода – системы Южнокавказского тру-
бопровода возможно дальнейшее ускорение темпов роста в
сфере строительства,  что в случае выполнения обязательно-
го условия сокращения доли теневой – ненаблюдаемой эконо-
мики в этой отрасли (сейчас около 56%), несомненно, обозна-
чит долгосрочные позитивные перспективы для функциони-
рования экономики страны в целом.

в) В первой половине 2002 года был сохранен определив-
шийся в течение лет стабильный рост в сфере транспорта и
связи, торговле, услуг гостиниц и ресторанов или в инфра-
структуре туризма. Умеренно высокий темп роста зафикисро-
ван в промышленности. Это тем более важно, что на эти отрас-
ли приходится почти половина Внутреннего Валового продук-
та в стране. Примечательно, что заметно возросли бюджет-
ные доходы, поступившие из этих сфер.

В сферах транспортного обслуживания и связи в последние
годы достигнут стабильный и впечатляющий рост, который по
прогнозам продолжится и во второй половине этого года и
обусловлен развитием инфраструктуры и началом реализа-
ции выгодного геополитического положения страны. Это – одно
из ярких подтверждений правильности выбранного нашей стра-
ной и лично Президентом Грузии курса в связи с основной фун-
кцией страны. В то же время для долгосрочного экономичес-
кого развития необходимы осуществление планомерной по-
литики содействия транзитной функции, вложение в инфра-
структуру этой отрасли инвестиций, дальнейшее улучшение
организационного и правового устройства, чтобы сохранить
высокие темпы роста. Следует отметить, что эта сухая статис-
тика еще раз ярко подтверждает, что осуществление в резуль-
тате реализации огромных усилий Президента Грузии и его лич-
ного политического капитала больших проектов – южнокав-
казских трубопроводов, ТRАСЕCА и “Великого Шелкового пути”
представляет краеугольный камень экономического развития
Грузии в ближайшие годы. По расчетам экспертов, только от
реализации проектов трубопроводов рост Внутреннего Вало-
вого продукта в 2003 году возможно достигнет 4,5%, в 2004-
2005 годах – более 6%. К 2005 году безработица в Грузии сокра-
тится не менее, чем на 28% и число занятых возрастет  более
чем на 10%, заметно возрастут доходы и расходы семей во
всей Грузии, не говоря уж о прямых денежных компенсациях,
которые получат сотни семей в экономически менее развитых
районах.

Сохранение темпов начавшегося с 1996 года роста в торгов-
ле, с одной стороны, обнадеживает, тем более, что в 2002 году
расширился оборот как импортных товаров, так и товаров внут-
реннего производства, соответственно выявлен одновремен-
ный рост спроса и поставок, что, несомненно, является поло-
жительной тенденцией и указывает на умеренный рост дохо-
дов населения. В то же время заставляет задуматься сокраще-
ние темпов роста торговли по сравнению с 2001 годом (3,5% по
сравнению с 5,4% предыдущего года). Это указывает на тенден-
цию насыщенности потребительского рынка на фоне плате-
жеспособсности населения, что вызывает сокращение потен-
циала роста торговли в ближайшие годы. Здоровые экономи-
ческие тенденции и умеренный рост доходов населения под-
тверждают также происходящие в сфере услуг гостиниц и ре-
сторанов процессы и достигнутый здесь рост. Следует отме-
тить, что с учетом теневой экономики продажа ресторанов
уже превышает - 100 миллионов лари ежегодно (то есть в сред-
нем 22 лари на душу населения)! В то же время заставляет
задуматься высокая доля теневой экономики в этих сферах
(ненаблюдаемый выпуск в этих сферах составляет от 50 до 70
процентов).

В отличие от последних трех лет в 2002 году определилась
обнадеживающая ситуация с точки зрения роста промышлен-
ности, где зафиксирован 7-процентный рост - выше среднена-
ционального. По своей доле в экономике (12,7%) промышлен-
ность уже сравнялась с торговлей, что, бесспорно, является
прогрессивной тенденцией в долгосрочной перспективе. Не-
смотря на то, что в стоимостном выражении произведенная
энергетическими предприятиями продукция сократилась на 39,

7 миллиона лари, то есть
на 7,6%, объем произве-
денной в энергетике
энергии по сравнению с
2001 годом увеличился в
абсолютных показате-
лях на 100 миллионов
киловатт-часов, то есть
на 7,7%! Это указывает на
рост объема производ-
ства более дешевой
гидроэнергии по срав-
нению с вырабатывае-
мой на теплоэлектрос-
танциях и импортируе-
мой из соседних стран
гораздо более дорогос-
тоящей электроэнерги-
ей. Это, несомненно,
положительная тенден-
ция с точки зрения со-

кращения себестоимости, которую следует учесть для опти-
мизации и сокращения тарифа на электроэнергию. Это долж-
но стать одним из важных результатов нашей работы в ближай-
шие месяцы, чтобы населению реально стало легче.

В результате уже достигнутого в функционировании энер-
госистемы сравнительного улучшения, обязательного и успеш-
ного осуществления плана действией Правительства Грузии в
сфере энергетики,программы улучшения управления крупны-
ми предприятия темпы расширения промышленности возмож-
но сохранятся и во второй половине года. Это тем более важ-
но, что в промышленности создается значительная и возраста-
ющая доля Внутреннего Валового продукта, для которой ха-
рактерена высокая интенсивность занятости. Хотя реализация
этой перспективы в значительной степени зависит от того, на-
сколько успешно смогут грузинские предприниматели занять
место на рынках Содружества Независимых Государств и зару-
бежных стран.

В то же время надо обратить внимание на некоторые пока-
затели функционирования экономики в 2002 году, часть кото-
рых даже в долгосрочной перспективе дает основание для обес-
покоенности. В частности: практически, не меняется состоя-
ние экономической стагнации в бюджетном секторе, что, в ос-
новном, объясняется недостаточными темпами роста налого-
вых и неналоговых доходов и неэффективным управлением.
Это отрицательно влияет на доходы населения и уровень бед-
ности, поскольку в этой сфере трудоустроено 30% общего чис-
ла занятых.

Здесь же вызывают обеспокоенность нестабильные тенден-
ции в сельском хозяйстве в последние годы. В 2002 году по
сравнению с 2001 годом выявлено сокращение продукции, про-
изведенной в сельском хозяйстве, самой крупной отрасли эко-
номики страны, доля которой от 20,6% Внутреннего Валового
продукта сократилась до 18,3%. Получившие развитие в сельс-
ком хозяйстве процессы имеют огромное значение и в связи с
масштабной социальной нагрузкой сельского хозяйства: эта
отрасль выполняет важнейшую функцию обеспечения продо-
вольственной безопасности страны. В то же время она пред-
ставляет основной источник занятости и доходов большей ча-
сти населения страны. Именно поэтому и вызывает обеспоко-
енность то, что в этой крупнейшей по объему своей продукции
отрасли страны, на которую приходится 58 процентов занятос-
ти (включая вторичную занятость), за последние пять лет на-
блюдается сокращение вместо роста. За последние пять лет
(1998-2002) полный рост Внутреннего Валового продукта дос-
тиг почти 25 процентов, тогда, как за этот период продукция
сельского хозяйства сократилась почти на 6 процентов.

У системы мелких крестьянских хозяйств, которая характер-
на сегодня для сельского хозяйства Грузии, меньше перспек-
тив роста. Напротив, низкоэффективная работа в своем хо-
зяйстве по уровню доходов, а также по технологиям не созда-
ет собственные ресурсы расширения. Эта отрасль испытывает
большую нехватку инвестиционных ресурсов как в основных,
так и оборотных средствах.

Спрос перерабатывающей промышленности на местное
сырье, прежде всего, на сельскохозяйственную продукцию –
слабый, неблагоприятны таможенный и налоговый режимы на
ввоз необходимых для сельского хозяйства основных средств,
удобрений и пестицидов, что делает нерентабельным товар-
ное производство в большинстве секторов сельского хозяй-
ства.

В этой важнейшей сфере экономики страны на одного заня-
того по сравнению с общенациональным создается в 2,8 раза
меньше добавленной стоимости, а в сравнении с остальными
отраслями – почти в 5 раз меньше.

Довольно-таки ощутимаяя часть оросительных систем сель-
скохозяйственных угодий вышла из строя, или вовсе не функ-
ционирует. Уничтожены лесозащитные полосы, дренажные
системы. Сельское хозяйство Грузии существенно зависит от
природно-климатических условий и испытывает острую нехват-
ку внутренних резервов роста.

Не случайно, что большая часть занятых на нижних ступенях
бюджетного сектора и в сферах сельского хозяйства т.н. – ра-
ботающих бедных, большинство которых подвержено любым
внешним и внутренним, природным и техногенным шокам, го-
лодает или находится на грани голодания в зимний период,
лишена возможности пользоваться базисными услугами здра-
воохранения и образования и наиболее пессимистически смот-
рит в будущее.

г) Несмотря на то, что в промышленности положительные
тенденции роста, преимущественно развиваются те ее отрас-
ли, которые, в основном,  удовлетворяют базисный спрос внут-
реннего потребительского рынка и представляют лишь малую
часть производства основных средств, высокотехнологичес-
кой продукции и конкурентоспособных изделий на мировом
рынке. Если эта тенденция не изменится в краткосрочной пер-
спективе, в стране возможна дальнейшая стагнация промыш-
ленности.

д) Начавшийся в сфере торговли и услуг процесс концент-
рации, кроме положительного, дает и отрицательный эффект
в этой сфере из-за сокращения числа самотрудоустроенных,
что в ближайщем будущем может стать фактором, препят-
ствующим сокращению уровня безработицы и, соответствен-
но, бедности.

е) По-прежнему высока доля неучтенной экономики в эко-
номике в целом (33,2%) и предпринимательском секторе
(56.8%), особенно в сферах гостниц и ресторанов, торговли и
строительства. Это создает значительные препятствия в каче-
ственном улучшении мобилизации налоговых и неналоговых
доходов. Более того, самый высокий рост по отраслям выяв-
лен в тех сферах, где наиболее высока теневая экономика.
Следует задуматься над тем, что в некоторых сферах рост про-
исходит преимущественно за счет теневого сектора, напри-
мер, несмотря на 28-процентный экономический рост в строи-
тельстве, выплаченные строительными организациями суммы
в бюджет в 2002 году вместо роста сократились на 1,6%. Та же
ситуация в сфере торговли, где сокращение фискальных до-
ходов составило 6,3%.

ж) Расходы населения в значительной степени превышают
официальные доходы, это подтверждает, что большая часть
экономической активности населения по-прежнему в тени, и
любое направленное к легализации экономики мероприятие
пока не дает никаких ощутимых результатов.

з) Почти не сокращается уровень безработицы (11,4%), осо-
бенно в городах (например, в Тбилиси больше 30%).

и) Крайне тревожно углубившееся среди населения нера-
венство, с точки зрения доходов и расходов и накопленного
имущества, оно значительно превышает предельный уровень
социальной стабильности и экономической безопасности стра-
ны и достигает грани т.н. деструктивного неравенства. Доходы
богатейшей части – 10 процентов населения почти в 50 раз пре-
вышают доходы беднейшей части.

В связи с экономическими тенденциями можно сказать, что
определившаяся в последние годы тенденция экономическо-
го роста продолжается и в 2002 году, более того, наметился
рост темпов (от 4, 7 в 2001 году до 5, 4 в 2002 году). Экономичес-
кий рост происходит, в основном, за счет отраслей (строитель-
ства (28,2%), транспорта и коммуникаций, торговли и услуг),
которые связаны с главной – транзитной функцией страны и
являются прямым результатом многолетних усилий непосред-
ственно Президента Грузии. Определились положительные тен-
денции в промышленности (доля промышленности впервые
сравнялась с долей торговли во Внутреннем Валовом продук-
те. Хотя в настоящее время промышленность ориентирована,
в основном, на удовлетворение внутреннего рынка. Без ис-
пользования высоких технологий, реориентации на производ-
ство конкурентоспособной продукции и выхода на внешние
рынки промышленность страны в долгосрочной перспективе
обречена на стагнацию. В энергетике объем произведенной
энергии возрос за счет более дешевой гидроэнергии, что сви-
детельствует о  положительной тенденции сокращения себес-
тоимости продукции и представляет резерв с точки зрения
оптимизации и сокращения тарифа на электроэнергию. Незна-
чительно сократился темп роста в торговле, что подтвержда-
ет тенденцию насыщения потребительского рынка и предпо-
ложительно обусловит прогрессивное сокращение  доли тор-
говли (ныне 12,7%) во Внутреннем Валовом продукте. Вызыва-
ет обеспокоенность тот факт, что экономический рост проис-
ходит, в основном, в тех отраслях, где высока доля ненаблюда-
емой или теневой экономики. Отрицательная динамика бюд-
жетных доходов, мобилизованных из тех же отраслей (особен-
но строительной), свидетельствует о том, что рост в этих от-
раслях происходит, в основном, за счет теневой экономики, а
это, в свою очередь, создает благодатную почву для дальней-
шего распространения коррупции. Вызывают обеспокоенность
тенденции в сельском хозяйстве, где сокращение объема про-
дукции лишь частично можно объяснить неблагоприятными
климатическими условиями 2002 года, в основном, оно вызва-
но тенденцией экстенсивного развития этой отрасли и сис-
темными проблемами. Незначительные положительные тен-
денции наблюдаются и в направлении роста доходов и повы-
шения уровня жизни населения. Высоки безработица, бедность,
а особенно неравенство между богатыми и бедными.

Эту ситуацию еще больше усугубляет то, что, несмотря на
рост общего объема налоговых и неналоговых доходов, все
еще не удалось качественно улучшить положение в фискаль-
ной сфере.

 ФИСКАЛЬНАЯ СФЕРА
Прогнозный показатель доходов (включая источники финан-

сирования) Государственного бюджета 2002 года составлял 1157,0
миллионов лари. Было мобилизовано 1040,3 миллиона лари, то
есть 90 процентов прогнозного показателя. Разрыв составил
116, 7 миллиона лари. В 2002 году мобилизованная в Государ-
ственный бюджет сумма на 110,5 миллиона лари превышает
мобилизованную в 2001 году сумму, то есть рост равнялся 12
процентам.

Превышены все параметры Международного валютного
фонда (МВФ).

В целом в виде бюджетных доходов мобилизовано 14,8 про-
цента Внутреннего Валового продукта, что незначительно от-
стает от прогнозного показателя (14,9%).

Примечательно, что 116,7-миллионный разрыв бюджета 2002
года, в основном, приходится на неполученные гранты Евро-
объединения, неперечисленные из Аджарской автономной
республики доходы, а малая часть – на неналоговые доходы и
государственные фонды.

Определился ряд положительных тенденций в направле-
нии улучшения налоговых и таможенных доходов. Значитель-
но возросли доходы по видам налогов и ряду товарных групп.

Бесспорно, налицо очень значительный прогресс, который
вселяет надежду на то, что в фискальной сфере начался про-
цесс оздоровления. Это должно стать гарантом выполнения
довольно амбициозного бюджета 2003 года.

В то же время не удалось достичь качественного прорыва в
заметном расширении налоговой базы и улучшении бюджет-
ных доходов от стратегически важных товарных групп, по-пре-
жнему высок уровень коррупции.

Необходимо дать оценку осуществленной в отдельных сфе-
рах экономической деятельности и изучить взаимосвязь бюд-
жетных доходов, полученных от нее.

Сравнительно сократились масштабы, однако вновь продол-
жается вредная практика предоплаты, которая лишает налого-
плательщиков необходимых для бизнеса оборотных средств и
создает благоприятную среду для неофицильных сделок.

Перечень незарегистрированных предпринимательских
субъектов, которые не платят официальные налоги, но неред-
ко представляют стабильный источник сбора неофициальных
доходов, все еще большой, в то же время они ставят в нерав-
ные условия официальных, честных налогоплательщиков, для
которых в условиях неравной конкуренции бремя налогов ста-
новится все более невыносимым. Прогрессивное сокращение
из года в год числа зарегистрированных налогоплательщиков
– проявление именно этого порочного круга.

На этом фоне никакой критики не выдерживают уклонение
от налогов и осуществленные как фискальными службами, так
и правоохранительными органами мероприятия по борьбе с кон-
трабандой. По статистике за 2002 год, выявленные в этой сфере
нарушения, начисленные в пользу бюджета суммы и меры нака-
зания в отношении нарушителей далеки от показателей, кото-
рые способствуют укреплению дисциплины в этой сфере и ус-
тановлению равенства между налогоплательщиками.

Все это позволяет мне заявить: несмотря на то, что с прихо-
дом нового руководства наличие коррупционных сделок в выс-
ших эшелонах фискальных служб и силовых структур уже не
предполагается, на нижнем уровне положение в этом отноше-
нии, практически, остается таким же, что и год назад, новому
руководству потребуются большие усилия, чтобы радикально
изменить существующую ситуацию. В этом отношении вселя-
ют надежду планы министра финансов в связи с качественной
реорганизацией обновленного министерства, безотлагатель-
ное и последовательное осуществление которой приобрета-
ет решающее значение с точки зрения внесения перелома в
ситуацию в течение нескольких месяцев для выполнения бюд-
жета на 2003 год.

Когда в стране не существует единая реальная информацион-
ная база учета, по-прежнему представляют серьезную проблему
принципы и форма планирования Государственного бюджета.
Одно из подтверждений тому – бюджет 2002 года. Бесспорно,
надо выделить тему грантов и неналоговых доходов, которая на-
ряду с некоторыми невыполненными обязательствами дает ос-
нование сделать выводы с точки зрения планирования.

Пробелы в планировании бюджета прямо пропорциональ-
но отражают и расходную политику страны. Нельзя в течение
определенного периода года ждать источников финансирова-
ния, имею в виду гранты, кредиты международных финансо-
вых институтов и билатеральных доноров, и не иметь возмож-
ность осуществлять расходы в связи с их неполучением. Я от-
метил, что, кроме несвоевременного выполнения определен-
ных обязательств, в 2002 году особой причиной неполучения

внешней помощи была названа создавшаяся в стране тяжелая
криминогенная обстановка. Напомню, что события последнего
периода, имею в виду похищение иностранных экспертов и
бизнесменов, создают довольно серьезные проблемы инвес-
тиционному климату страны, экономической среде, которая
должна быть ориентирована на реальное развитие, а не на ту-
шение таких пожаров. Думаю, наши правоохранительные орга-
ны в ближайшее время должны принять меры по решению всех
вышеназванных проблем.

Заслуживают особого внимания поступившие от привати-
зации государственного имущества суммы и перечисленные
из созданных при долевом участии государства дивиденды. В
2002 году поступившие от приватизации суммы составили 8, 7
миллиона лари, что на 3,1 миллиона больше аналогичного по-
казателя прошлого года. План Государственного бюджета вы-
полнен только на 56, 4%. Перечисленные в 2002 году государ-
ственными организациями дивиденды и полученные от арен-
ды государственного имущества доходы также значительно
превышают прошлогодний показатель. Иначе говоря, в опре-
деленной степени улучшились все параметры приватизации
государственного имущества и управления им. Это лишь пер-
вый шаг по установлению порядка в этой сфере, все еще мно-
го нареканий в связи с процессом приватизации, а особенно
реальным и эффективным управлением государственного
имущества. Сегодня государство владеет основными средства-
ми и имуществом стоимостью 672 миллиона лари, а получен-
ные от этого имущества доходы составляют лишь 1% стоимос-
ти имущества, тогда как по международным стандартам ос-
новные фонды путем капитализации акций должны приносить
прибыль в размере 10-15%, то есть в виде дивидендов должно
поступать 80-120 миллионов лари, что является ярким приме-
ром неэффективного управления государственным имуще-
ством, поскольку в сегодняшних условиях государство владе-
ет средствами производства, которые могуть давать намного
больше прибыли хотя бы в сферах транспорта и связи. Вооб-
ще,  экономический рост в стране, в основном, наблюдается в
тех секторах, где доминируют частные предприятия (например,
строительство, торговля, услуги и финансовое посредниче-
ство), а там, где доля государственных предприятий все еще
высока, они значительно отстают от конкурентов – частных
предприятий по агрессивности, эффективному управлению и
прибыльности, что еще раз подтверждает известную истину –
неэффективность формы государственного управления в хо-
зяйственном секторе и доказывает несомненные преимуще-
ства частной собственности и в странах с переходной эконо-
микой. Соответственно, необходимо дальнейшее ускорение
процесса приватизации и качественное улучшение управле-
ния стратегическими государственными объектами (привати-
зация которых нецелесообразна) путем внедрения реальных
принципов корпоративного управления, чтобы они смогли до-
стойно конкурировать на рынке.

Эти проблемы возникли не сегодня и не вчера, в течение
лет происходило неправильное, а порой незаконное отчужде-
ние государственного имущества, его хищение по частям, не-
правильно осуществлялось и управлением им, в результате
сформировался слой “псевдособственников”, о которых я час-
то говорю и типичным примером действий которых являются
события последнего времени в “Чиатурмарганце”.

Решающую роль в процессе неправильной, или незаконной
приватизации играют т.н. “скрытые собственники”, или госу-
дарственные чиновники высокого ранга – те, кто принимают
решение, при содействии и непосредственном, но скрытом
участии которых  происходило отчуждение, то есть “присвое-
ние” прибыльных объектов. Этому процессу способствовало
несовершенство законодательства о приватизации и недоста-
точная прозрачность и открытость процесса приватизации.

Именно поэтому считаю принципиальным обязательное
выполнение решения Президента Грузии детально, до конца
расследовать эти факты, чтобы все участвовавшие в этих про-
цессах лица, независимо от их должностного ценза, полнос-
тью ответили за совершенные ими действия. Только таким
принципиальным отношением мы сможем искоренить распро-
страненный в этой сфере синдром безнаказанности. В то же
время необходимо на законодательном и институциональном
уровне совершенствовать механизмы приватизации и управ-
ления государственным имуществом, из которых надо отме-
тить открытость и прозрачность процесса приватизации, ис-
пользование современной рыночной инфраструктуры, в том
числе фондовой биржи для установления реальной рыночной
стоимости и открытости процесса приватизации, ускорение за-
конодательных и институциональных изменений, необходимых
для создания Агентства по управлению государственными до-
лями (а в дальнейшем холдингов).

В результате недостаточной мобилизации бюджетных до-
ходов и непредусмотренных расходов из Центрального бюд-
жета в довольно большом размере, возникли проблемы в на-
правлении обязательных бюджетных расходов. Не был финан-
сирован ряд социальных программ (например, программы здра-
воохранения были финансированы только на 83%), вновь с опоз-
данием выдаются пенсии, не удалось преодолеть 16-миллион-
ный разрыв в пенсионных суммах, возникший к концу 2001 года,
очень незначительно финансируются программы сельского
хозяйства, есть отставание в финансировании силовых струк-
тур и др. В то же время в этом году впервые нет задолженно-
сти по зарплате, в том числе по возросшей на 30 процентов
зарплате учителей, полностью  финансированы расходы на
питание, выдано 23 миллиона лари из накопившейся в преды-
дущие годы задолженности населению и др.

ОСУЩЕСТВЛЕННЫЕ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ
ГРУЗИИ МЕРОПРИЯТИЯ

В течение 2002 года Правительство Грузии смогло предпри-
нять значительные шаги в направлении не только успешного
решения текущих, а иногда довольно острых проблем (следу-
ет отметить смягчение бюджетных проблем, заметное улуч-
шение мобилизации сумм в сфере энергетики, сравнитель-
ное улучшение обеспечения населения энергоносителями,
превенцию острых кризисов), но и углубления значительных
структурных и институциональных реформ в ряде отраслей
(начало внедрения системы социального страхования, завер-
шение институциональной реформы системы транспорта и
коммуникаций, продолжение важных институциональных ре-
форм в сфере энергетики, начало реформ в системе оборо-
ны, принятие концепции реформы правоохранительных струк-
тур и др). Мы смогли также добиться значительного прогресса
в процессе выполнения обязательств, взятых перед междуна-
родными финансовыми институтами и другими основными
донорами.

Выполнены согласованные с Международным валютным
фондом условия – восстановлена программа МВФ с Грузией,
для пополнения валютных резервов страны мы получили 30 мил-
лионов долларов США, в то же время представилась возмож-
ность для осуществления в Грузии программ других доноров. В
результате довольно больших усилий выполнены согласован-
ные с Международным валютным фондом бюджетные пара-
метры, при поддержке Парламента Грузии удалось внести в На-
логовый кодекс важные изменения, которые в условиях соот-
ветствующего администрирования позволят в этом году замет-
но увеличить бюджетные доходы, по требованию МВФ снят мо-
раторий на экспорт цветных металлов, разработаны и сопостав-
лены реалистическая стратегия погашения долгов энергетичес-
кого сектора, новый законопроект о бюджетном устройстве,
усилены юридические механизмы банковского надзора.
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Окончание
Практически выполнены условия Всемирного банка по

структурным преобразованиям, кредиту, траншу, в числе ко-
торых были приватизация, ликвидация и реорганизация 58
крупных предприятий, достижение значительного прогресса
в осуществлении программы реструктуризации больниц в
сфере здравоохранения, принятие нового Закона о лицензи-
ровании, значительное сокращение перечня подлежащих обя-
зательной сертификации товаров и услуг, разработка страте-
гии перехода на систему добровольной сертификации, кото-
рая направлена на снятие технических и бюрократических ба-
рьеров в осуществлении бизнеса и торговли, в результате в
конце 2002 года для поддержки бюджета мы получили от Все-
мирного банка 20 миллионов долларов США. Отмечен значи-
тельный прогресс в осуществлении согласованной с 7 глав-
ными донорами программы действий в сфере энергетики,
которая представляет обязательную предпосылку для финан-
сирования инвестиционных и реабилитационных программ,
крайне необходимых в сфере энергетики. Ратицифированы
приостановленный в течение лет кредитный договор о реа-
билитации ИнгуриГЭС, кредит в поддержку энергорынка, а
также в управление ирландской компании передана сфор-
мированная в результате слияния электродиспетчеризации и
электропередачи объединенная энергокомпания, в ближай-
шие два месяца будет передана в управление и единая дист-
рибюторская компания, что позволит завершить осуществ-
ление стратегии управления основных объектов энергетики
путем участия в управлении высококвалифицированных и
прозрачных иностранных компаний и улучшения мобилиза-
ции доходов; внесены законодательные изменения, которые
дадут возможность осуществить реструктуризацию бюджет-
ных задолженностей Оптового рынка электроэнергии, что по-
зволит Оптовому рынку функционировать в нормальном ре-
жиме. Все это стало возможным в результате скоординиро-
ванных действий исполнительной и законодательной влас-
тей, что, бесспорно, должно быть образцом в процессе реше-
ния любых внешних и внутренних проблем.

В целом можно сказать, что в экономике страны наметился
ряд положительных тенденций, отмечен сравнительный рост
фискальных доходов, начался процесс исправления тяжелей-
шего положения в секторе энергетики, началось осуществ-
ление ряда намеченных в сфере управления государствен-
ным имуществом и его приватизации серьёзных мероприя-
тий с точки зрения улушения управления государственным
имуществом и ускорения его приватизации, выполнены меж-
дународные обязательства и восстановлена программа Меж-
дународного валютного фонда, отмечается определённое
улучшение качества жизни населения, но все эти положитель-
ные тенденции пока ещё хрупкие и нестабильные, остаются
важнейшие системные проблемы, что может создать серьёз-
ные препятствия в развитии экономики страны.

К сожалению, до сегодняшнего дня правительство не смог-
ло добиться главного и окончательного результата, который
состоит в конкретном и адекватном отражении воздействия
власти на экономику страны и благополучие населения. Имен-
но это и есть показатель эффективности функционирования
властей страны.

Одно только утверждение свободы слова, развитие атри-
бутов гражданского общества, формальное введение инсти-
тутов рыночной экономики и внедрение соответствующего
законодательства не сможет стать достаточной гарантией
формирования подлинной демократии и рыночной экономи-
ки в стране, если нам не удастся усвоить и осуществить два
важнейших принципа - верховенства закона без исключений
и так называемого “хорошего правления”. Именно отсутствие
этих двух важнейших принципов вызывает нивелирование
достигнутых в течение последних десяти лет с по мощью ог-
ромных усилий уже утвердившихся ценностей демократии и
рыночной экономики и создание благоприятной почвы для
нигилизма и социальной демагогии среди населения.

Отсутствие же ощутимых и масштабных результатов выз-
вано не только объективными экономическими и социальны-
ми закономерностями, но и в значительной мере проблема-
ми управления, в данном случае, в широком понимании уп-
равления, что означает не только администрирование, но и
управление в стране экономическими, социальными и поли-
тическими процессами и создание необходимых для эффек-
тивного управления гибких законодательных и институцио-
нальных рамок.

В значительной мере именно этими проблемами обуслов-
лено то, что работа правительства пока ещё не отражается на
ускорении темпов экономического роста и улучшении жиз-
ненного уровня населения. Более того, часто государствен-
ные структуры являются препятствующими экономическому
развитию факторами, а отношения с различными чиновника-
ми, полицейскими, налоговыми инспекторами и бесчислен-
ными проверяющими, которые и для малого предпринимате-
ля, и для обычного гражданина представляют государство,
нередко заканчиваются вымогательством, шантажом и созда-
нием проблем для людей. В результате неудовлетворитель-
ной работы правительства мы часто не можем выполнить взя-
тые государством перед народом обязательства по своевре-
менной выплате и без того низких зарплаты, пенсий и обес-
печению финансирования неотложной медицинской помо-
щи.

Считаю, что в течение 2003 года первейшей задачей прави-
тельства будет радикальное преобразование работы, чтобы
каждое наше действие было ориентировано на конкретные
результаты, выраженные, прежде всего, в создании благопри-
ятной для экономического развития среды и решении соци-
альных проблем для конкретных людей и всего населения.

Для ориентированного на результаты правительства самым
примечательным со стороны населения должна быть оценка
сложившейся в стране ситуации и соответственно имеющих-
ся у власти главнейших проблем.

В последние годы проблема безработицы, коррупции и
бедности превысила по своему значению для населения так
болезненно воспринимаемую в течение ряда лет каждым гру-
зином проблему, как этноконфликты и утраченная террито-
рия. Две из этих главнейших проблем – безработица и бед-
ность тесно взаимосвязаны и зависят преимущественно от
развития экономики, а коррупция – проблема,в основном, уп-
равления, для которой создаёт плодородную почву сложив-
шееся в настоящее время в обществе примиренческое отно-
шение к ней.

Об этом свидетельствует и то, что 70 процентов опрошен-
ных считают приемлемым для решения своих проблем и по-
лучения личной выгоды дачу взятки должностному лицу. Имен-
но поэтому преодоление коррупции в стране – сложнейший
процесс, к нему требуется комплексный подход, нужны еди-
ные усилия общества. Справедливости ради следует сказать,
что это типичные проблемы, которые на данном этапе разви-
тия общества характерны почти для каждой страны с пере-
ходной экономикой, где прежняя система ценностей разби-
лась, но пока не заменена новой. Радикальное исправление
такой ситуации за короткий период практически невозмож-
но, поскольку, помимо энергичных и целенаправленных дей-
ствий властей требует коренного изменения общественного
сознания, объединения различных социальных групп обще-
ства вне зависимости от сегодняшнего так называемого
партийного признака, что позволит нам с течением времени
добиться желаемого результата. Но чтобы его добиться, нуж-
но начать действовать незамедлительно. В этом, на мой
взгляд, состоит самая важная задача Правительства Грузии,
две главнейших цели которой: достижение ускоренного и
стабильного экономического роста созданием благоприятной
инвестиционной и бизнес-среды; постепенное отражение
итогов экономического роста на благополучии населения, с

обеспечением создания среды, соответствующей процессу
регулируемого эффективной социальной политикой и госу-
дарством правильного перераспределения, самореализации
личности, защиты прав и свобод человека.

Достижение именно этих двух целей позволит нам окон-
чательно решить проблемы, которые тревожат население Гру-
зии.

При создания плана действий правительства на 2003 год
для достижения названных целей важно хорошо усвоить, ка-
кие опасности угрожают процессу государственного форми-
рования Грузии, чтобы избежать их и максимально использо-
вать содействующие факторы, благотворно действующие на
перспективы будущего развития Грузии.

Опасности:
Первая – неблагоприятные геополитические факторы: к

сожалению, в течение одного прошедшего года негативное
влияние этих факторов не только не сократилось, но по ряду
направлений даже усилилось.

По-прежнему продолжается негативное воздействие раз-
вивающихся в зонах этноконфликта явлений на экономику и
бюджетный процесс Грузии: эскалация ситуации в Абхазии и
усиление напряжённости этнической и криминогенной обста-
новки в Кодорском ущелье, Панкиси и Южной Осетии в тече-
ние 2002 года, хорошо известные региональные проблемы (Ад-
жария, Самцхе-Джавахети) между центром и регионами, с точ-
ки зрения экономических и фискальных отношений, обходят-
ся бюджету страны в многие десятки миллионов лари  из-за
неприемлемых доходов и непредусмотренных расходов. Льви-
ная доля выявленного в доходах Государственного бюджета
за 2002 год 116-миллионного разрыва приходится именно на
эти факторы. А их отрицательное воздействие на инвестици-
онную среду в стране практически неизмеримо.

Вышеуказанные факторы обуславливают также незащи-
щённость границ Грузии, в том числе практически отсутствие
экономических границ, что способствует колоссальным мас-
штабам контрабанды в стране и хроническим бюджетным
проблемам.

Надо учесть, что неблагоприятное воздействие геополи-
тических факторов в течение 2003 года продолжится и поме-
шает достижению намеченных целей.

Опасность вторая: коррупция. Сложившаяся на сегодня си-
туация в Грузии оценивается, как и во многих странах с пере-
ходной экономикой, как “захват государственных институтов
интерес-группами”. Эти интерес-группы создают теневой ка-
бинет, нередко более сильный, гибкий и жизнеспособный,
нежели официальные государственные структуры.

Интерес-группы за годы, используя колоссальные финан-
совые возможности, намного превышающие имеющиеся у
государства скудные ресурсы, смогли поставить себе на служ-
бу структуры законодательной, исполнительной и судебной
властей, успешно проникли в четвёртую власть и использу-
ют её: часть масс-медиа и неправительственных организа-
ций. Яркое тому подтверждение – принятие в ряде случаев
решений во вред формированию бюджета страны и конку-
рентного рынка в Грузии. Они лоббированы именно этими уз-
кими интерес-группами, и такие прецеденты в последнее вре-
мя, к сожалению, очень участились. Яркое подтверждение
тому же – политическое или моральное воздействие, масси-
рованные удары с помощью масс-медиа, тайные или явные
угрозы, исходящие от этих же интерес-групп, когда мы затра-
гиваем обосновавшихся на тёплом месте коррумпированных
чиновников, занимающихся разрушительной для страны и её
будущего деятельностью, когда наступаем на теневой биз-
нес и псевдособственников и пытаемся установить бюджет-
ную дисциплину и порядок в государстве.

В результате мы получили парализованное государство,
подавленную “сильной и всеми видимой рукой” коррупции
“невидимую руку рынка” и крайне приноровившееся к кор-
рупции общество, три четверти которого готово для реше-
ния собственных проблем давать взятки государственным
чиновникам.

Именно в этой тяжелейшей обстановке и в условиях ко-
лоссальных противоречий нам приходится осуществлять ан-
тикоррупционные мероприятия, системные изменения и кад-
ровую чистку. На таком фоне неплохими кажутся нам достиг-
нутые за год результаты:

С объединения Министерства финансов и Министерства
налоговых доходов, а также прихода нового министра нача-
лась важнейшая реформа в фискальной сфере и ломка в ней
порочного круга господствовавшей здесь коррупции (хотя ещё
немало предстоит сделать в этом направлении), предприня-
ты серьёзные шаги по разрушению мощных коррупционных
схем в энергетике, осуществляются необходимые системные
мероприятия по радикальному улучшению положения в об-
ласти приватизации государственного имущества и управле-
ния им.

Хочу подчеркнуть, что по сравнению с прошлым годом в
бюджет и энергосектор страны дополнительно мобилизова-
ны десятки миллионов лари, это именно “не дошедшие до
адресата взятки”, вырванные из порочного круга коррупции
суммы и прямой результат утверждения в высших эшелонах
Правительства неприемлемости коррупционных отношений,
чего, к сожалению, пока не удаётся добиться в фискальной
сфере и вообще в промежуточных и нижних звеньях госу-
дарственных структур. Несмотря на это, я твёрдо уверен в
том, что за начатыми системными изменениями во всех вы-
шеупомянутых сферах последуют в течение ближайших ме-
сяцев ещё более впечатляющие и возрастающие результаты.

По нашему глубокому убеждению, эти усилия имели кри-
тическое значение для будущего развития экономики Грузии
и её государственности в целом, но достигнутые результаты
пока хрупкие и совершенно недостаточные. Широкомасштаб-
ному наступлению на коррупцию требуется ещё большее уси-
ление, большая мобилизация системных усилий и бескомп-
ромиссность, тем более, что в соответствии с каждой серь-
ёзной победой над коррупцией растёт сопротивление, инте-
рес-группы же, ощущая серьёзность намерений Правитель-
ства, используют всё более сильный арсенал оружия полити-
ческого, морального и физического воздействия. Только ре-
формировав захваченные этими интерес-группами государ-
ственные институты и освободив их от влияния, мы сможем
внести реальный перелом в борьбу с коррупцией. Для этого
необходимо незамедлительно осуществить радикальные ре-
формы, предложенные Президентом Грузии в Обращении к
народу и парламенту и данном в этом Обращении проекте
для новой Грузии: решение вопросов государственного тер-
риториального устройства страны, структурные и институци-
ональные реформы законодательной и исполнительной вла-
стей, коренные изменения Избирательного кодекса, рефор-
ма и дальнейшее развитие правоохранительной системы,
принятие нового Налогового кодекса - вот неполный пере-
чень пакета системных реформ, который подлежит незамед-
лительному осуществлению и должен стать первейшей зада-
чей каждого правительственного ведомства.

Опасность третья: неблагоприятный так называемый “цикл
политического бизнеса”, когда макроэкономическая стабиль-
ность любой имеющей многопартийную демократическую
систему страны (в том числе развитой) периодически подвер-
гается риску, цикличность которого связана с циклом выбо-
ров в этой стране. Вероятно, трудно измерить суммарный не-
гативный эффект от проведённых в Грузии в течение после-
дних пяти лет выборов различного уровня на экономическую
обстановку и темпы реформ в стране, но факт, что это нега-
тивное влияние было очень значительным. Яркий тому при-
мер – выборы 1999 года, когда, хочу заявить это с полной от-
ветственностью, экономическая безопасность и фискальная
стабильность страны практически были принесены в жертву
политическим интересам отдельных групп и личностей, ког-

да за проведением губительного принципа – партийная касса
вместо бюджета страны - последовали острейший бюджет-
ный кризис, разрыв бюджета в 400 миллионов и подъём тене-
вой экономики и коррупции, когда зарплата, пенсии, образо-
вание, обороноспособность страны, культура, наука и др. были
принесены в жертву политическим дивидендам, когда из-за
нереальных и популистских обещаний и неправильных реше-
ний исполнительная власть оказалась перед лицом острей-
ших результатов в виде приостановленных реформ и утра-
ченного доверия народа.

Как бы ни было огорчительно, более разрушительным, чем
цикл политического бизнеса 1999 года, может оказаться свя-
занный с выборами 2003 года цикл политического бизнеса,
который отдельные партии и лица, к сожалению, начали рань-
ше, чем ожидалось. Яркое тому подтверждение – связанные
с тарифом на электроэнергию и решением Конституционно-
го суда события и безответственные, мягко говоря, заявле-
ния, поставившие перед угрозой острейшего энергокризиса
население Тбилиси, сильно скомпрометировавшие между-
народный имидж Грузии с точки зрения защиты прав инвесто-
ров и, возможно, всё это в ближайшем будущем станет пово-
дом для уплаты страной колоссальных штрафных санкций. Не
менее опасны и олицетворяют политическую безответствен-
ность  раздававшиеся в последнее время и раздающиеся сей-
час призывы, лишённые всевозможных экономических рас-
чётов программы повышения так называемой минимальной
зарплаты и пенсий в условиях, когда в стране не погашены
задолженности по зарплате и пенсиям в объёме сотен мил-
лионов лари, требования, в результате которых в стране бу-
дет разрыв единой фискальной системы и т.д. Можно ска-
зать, что устроено “соцсоревнование” по социальной демаго-
гии под девизом: кто даст больше лживых обещаний населе-
нию и в результате хорошо и основательно разрушит эконо-
мику. Попытка осуществления любого такого обещания явит-
ся насилием над экономикой и завершится катастрофой. Этот
новый цикл избирательного бизнеса отличается хорошо зап-
ланированным сценарием, предусматривающим массирован-
ное наступление на власть и помеху любому её доброму на-
чинанию. Всё это, по моему глубокому убеждению, приведёт
нас к развитию неуправляемых процессов, вызовет дальней-
шее ослабление исполнительной власти и государства в це-
лом, резкое углубление фискальных и экономических про-
блем и обратное развитие достигнутых положительных тен-
денций. Призываю  каждую участвующую в демократическом
процессе выборов сторону учесть этот важнейший фактор,
чтобы ещё раз не предпочесть узкие политические интересы
жизненно важным интересам нашей общей Родины.

Опасность четвёртая. Наглядны признаки того, что Грузия
попала в так называемую “ловушку реформ”, когда, с одной
стороны, победители в их первой фазе, составившие мощ-
ные финансово-криминальные “интерес-группы”, уже не хо-
тят дальнейших реформ, поскольку они угрожают их благо-
получию, а, с другой стороны, не существует критической по-
литической массы ориентированных на реальный бизнес но-
вых предпринимателей, для которых дальнейшее углубление
реформ было бы равносильно  реализации их потенциала и
повышению благополучия. Остальная часть общества и осо-
бенно занятые в бюджетной сфере со страхом взирают на
каждую последующую реформу, ожидая из-за сопутствующих
им неизбежных болезненных процессов потери и без того
так скудных доходов. В результате сегодня социальная дема-
гогия стала самым эффективным средством достижения по-
пулярности в массах, что, к сожалению, сопровождается при-
остановлением столь необходимых для развития страны, хотя
и болезненных реформ; в ближайшем будущем это будет
иметь разрушительные последствия.

Для преодоления такого препятствия и выхода из ловушки
реформ жизненно важно создать так называемую коалицию
реформ с участием всех сторон, которые уже сейчас заинте-
ресованы в изменении сложившейся ситуации и дальнейшем
углублении реформ. Расширение коалиции зависит от уско-
рения реформ и начала процесса восстановления доверия со
стороны общества. Для этого необходимо углубить уже на-
чавшийся интенсивный диалог со всеми прореформистски-
ми политическими силами, предпринимателями, представи-
телями общественности и неправительственными организа-
циями в Грузии.

По моему глубокому убеждению, заблуждается тот, кто
думает, что приход к власти стоит  временного приостанов-
ления или обратного развития страны, утверждения лишён-
ной реальных оснований социальной демагогии, что может
пустить на ветер достигнутые в течение последних 10 лет
путем проведения болезненных реформ пока ещё хрупкие
результаты и окончательно похоронить перспективы разви-
тия страны.

Заблуждаются те, кто думает, что после прихода к власти
смогут исправить причинённый стране и обществу ущерб и
повернуть вспять развившиеся в результате их действий весь-
ма опасные тенденции.

Глубоко уверен, что на данном этапе государственного стро-
ительства страны каждый потерянный в бесплодных полити-
ческих дебатах день равносилен потерянным годам дальней-
шего развития Грузии и этого нам не простят будущие поколе-
ния.

Считаю, что только путём объединения интересов, а не вза-
имного противостояния сможем мы преодолеть трудности
этого сложнейшего периода и ускорить столь необходимые,
хотя и болезненные для развития страны реформы.

Хочу заверить вас, что Правительство Грузии не присоеди-
нится к порочному циклу избирательного политического биз-
неса и ни в коем случае не примет решений в ущерб интере-
сам страны с целью добиться дешёвой популярности и на-
брать голоса.

ПЛАН ДЕЙСТВИЙ НА 2003 ГОД
Согласно анализу ситуации и тенденций, учитывая угрожа-

ющие Грузинскому государству опасности и основные цели
развития, факторы содействия и перспективы, в 2003 году в
качестве основных направлений плана действий правитель-
ства должны быть определены: резкое улучшение механиз-
мов государственного управления в Грузии, создание стабиль-
ной бизнес- и регулирующей среды для развития экономики,
полноценное внедрение механизмов рыночной экономики
(развитие банковского и страхового сектора, финансовых
рынков, повышение ликвидности предпринимательского сек-
тора, реальное введение в действие механизмов банкрот-
ства), ускорение процесса разгосударствления, сокращение
административных барьеров, перестройка фискальной поли-
тики и оптимизация фискальных служб, коренная реориента-
ция системы образования и науки, реформа системы соци-
альной защиты, внедрение системы социального страхова-
ния, проведение целенаправленной политики занятости, ко-
ренная реформа сельского хозяйства, практическая реализа-
ция концепции реформы правоохранительной системы и пос-
ледовательное и своевременное осуществление других не-
обходимых структурных и институциональных преобразова-
ний, неуклонное содействие процессу утверждения граждан-
ского общества, создание соответствующих условий для воз-
рождения национальной идеологии, сохранение и развитие
традиций богатейшей культуры и национальных традиций гру-
зинской нации, содействие массовому и профессионально-
му спорту.

В первой половине 2003 года следует завершить раз-
работку национальной программы преодоления бедности и
экономического роста; она предусмотрит все основные при-
оритеты долгосрочного развития страны, которые в средне-
срочной перспективе дадут ощутимые результаты в направ-
лении сокращения бедности путём ускорения экономическо-

го подъёма страны и осуществления эффективной социаль-
ной политики.

Хочу коротко коснуться плана необходимых мероприятий
для практической реализации этих важнейших направлений:

Прежде всего, необходимо в кратчайший срок завершить
выполнение заданий, определённых распоряжениями Прези-
дента Грузии “Об основных итогах функционирования эконо-
мики Грузии в 2001 году, о ближайших задачах, роста бюджет-
ных доходов и сокращения масштабов теневой экономики” и
“Об утверждении плана антикоррупционных мероприятий”, а
также распоряжением “Об осуществлении плана действий
по искоренению административных барьеров на пути улуч-
шения предпринимательской среды в Грузии” от 8 июня 2002
года, и поставить в каждом министерстве и ведомстве воп-
рос об ответственности тех должностных лиц, непосред-
ственную обязанность которых составляло своевременное и
качественное выполнение этих заданий. Иначе говорить об
ориентированном на результаты Правительстве – только ри-
торика.

Из подлежащих в 2003 году осуществлению мероприятий
следует отметить:

1.Содействие осуществлению проекта системы южнокав-
казских трубопроводов должно стать одной из первоочеред-
ных задач Правительства Грузии в текущем году.

2.Утверждение и начало безотлагательного осуществле-
ния разработанной в целях полноценной реализации проек-
тов ТRАСЕCА и “Великого Шёлкового пути”, транзитного по-
тенциала страны транзитной политики, повышение конкурен-
тоспособности маршрутов Восток-Запад, освоение новых
проходящих через Юго-Восточную Европу маршрутов, целе-
направленная работа над открытием транзитного коридора
Юг-Север, смягчение конкурентной среды с Россией, как с
одной из важнейших транзитных стран, за счёт сотрудниче-
ства и совпадения экономических интересов.

3.Последовательная реализация в течение 2003 года энер-
гобезопасности как краеугольного камня экономической бе-
зопасности страны, резкое улучшение обеспечения населе-
ния энергоносителями, обязательное осуществление согла-
сованной с донорами в секторе энергетики программы дей-
ствий, значительный рост показателей изъятия стоимости при-
родного газа, наряду со стоимостью электроэнергии и про-
должение реформ в сфере энергетики в течение всего года.

4.Завершение разработки рассчитанной на три года про-
граммы коренной реорганизации публичной службы до конца
марта нынешнего года и осуществление её первого этапа –
реструктуризации министерств и государственных департа-
ментов, ряда юридических лиц публичного права в течение
2003 года; часть этих предложений будет рассмотрена в Пар-
ламенте Грузии.

5.Принятие нового Налогового кодекса, идеология кото-
рого будет основана на принципах либерализации, рациона-
лизации, равномерного перераспределения бремени нало-
гов и упрощения и ужесточения администрирования. Новый
Налоговый кодекс должен предусматривать приоритеты и
нынешние реалии (в том числе незащищённое экономичес-
кое пространство и границы) экономического развития Гру-
зии. Подготовлены интересные версии нового Налогового
кодекса, скорейшее рассмотрение которых обязательно на
заседании Комиссии по совершенствованию налоговой и
бюджетной систем под председательством Президента Гру-
зии, учитывая, что принятие Налогового кодекса должно со-
стояться в 2003 году, чтобы мы смогли ввести его в действие
к 2004 году.

6.Радикальное ускорение процесса реорганизации Мини-
стерства финансов и его структур, её завершение в первом
полугодии. Особое внимание должно быть уделено коренной
реорганизации финансового легиона, концентрации ответ-
ственности борьбы с контрабандой и уклонением от уплаты
налогов в руках этого ведомства и искоренению сложившей-
ся в настоящее время системы коллективной безответствен-
ности, в которой ответственны все и никто, когда дело дохо-
дит до отчётности.

7.Качественное изменение процесса бюджетного планиро-
вания наряду с принятием Закона о бюджетной системе, за-
вершение перехода к системе целевого программного фи-
нансирования, создание к 2004 году единых рамок целенап-
равленного использования внутренних и внешних ресурсов.

8.Начало и осуществление в максимально кратчайший срок
реорганизации силовых структур на основе одобренной Пре-
зидентом Грузии концепции (до конца 2003 года).

9.Разработка новой государственной политики управления
природными ресурсами и осуществление соответствующих
законодательных и институциональных изменений до 1 сен-
тября 2003 года.

10.Завершение в первой половине 2003 года институцио-
нального устройства Агентства по управлению имуществом,
совершенствование законодательства о приватизации в це-
лях освоения новых рыночных механизмов, обеспечения от-
крытости и прозрачности процесса.

11.Дальнейшее совершенствование Закона о лицензиро-
вании и ускоренный переход к системе добровольной серти-
фикации в целях максимального сокращения административ-
ных и технических барьеров.

12.Резкое ужесточение ответственности не только цент-
ральных фискальных служб, но и местных властей в направ-
лении упорядочения отчётности и сокращения доли теневой
экономики в сферах торговли, услуг ресторанов и гостиниц,
строительства (то есть в отраслях, где наиболее быстрый и
стабильный экономический рост) в том смысле, что конкрет-
ные и ощутимые результаты должны определиться уже в пер-
вой половине этого года.

14.Рассмотрение и утверждение концепции и начало ре-
ального осуществления развития туризма.

15.Начало реформ в секторе сельского хозяйства, разра-
ботка и внедрение действенных механизмов путём целенап-
равленного и скоординированного использования инвести-
ционных проектов Национального инвестиционного агент-
ства, Всемирного банка, Агентства международного разви-
тия Соединённых Штатов Америки и других инвестиционных
проектов в целях осуществления рассчитанной на два-три года
программы интенсификации сельскохозяйственного произ-
водства и развития перерабатывающей промышленности.

16.Продолжение в текущем году реформы системы сред-
него образования и начало осуществления программы рео-
риентации системы высшего образования и науки в соответ-
ствии с требованиями современной рыночной экономики и
рынка труда.

17.Ускорение реформы системы социальной защиты и сис-
темы социального страхования в течение 2003 года.

18.Рост доступности для населения базисных услуг здраво-
охранения, содействие внедрению высоких технологий со-
гласно национальной политике здравоохранения.

19.Представление сферы культуры приоритетом на 2003
год и содействие её коммерциализации.

20.Государственная поддержка традиционных видов спорта,
возрождение детского спорта.

21.Начало широкомасштабного диалога с различными груп-
пами общества, политическими партиями, общественными
организациями на всех уровнях власти.

Считаю, что в случае реального и полноценного осуще-
ствления этой программы-минимум нашему  правитель-
ству представится уникальный шанс вернуть доверие
большей части населения, объединить здоровую часть об-
щества в целях осуществления болезненных, но необхо-
димых стране  благотворных реформ и оправдать надеж-
ды пока сравнительно малой части населения, которая с
оптимизмом смотрит на собственное будущее и будущее
своей страны.



 

 

Больше всего жалоб в Ассоциацию защиты прав потреби-
телей Грузии поступает в связи с транспортным обслужива-
нием, дороговизной проезда и перевозок багажа. Что выяви-
ло изучение этого вопроса?

Абесалом МАМУЛАШВИЛИ,
председатель Ассоциации защиты прав потребителей,
академик  Академии бизнеса, профессор, доктор наук:
- Более всего нареканий вызывает в обращениях в нашу ас-

социацию необоснованная дороговизна перевозок пассажиров,
багажа... Мы тщательно изучили этот вопрос и выяснили, что в
первую очередь это вызвано раздутыми штатами Администра-
ции автомобильного транспорта и необоснованно высокими
заработками сотрудников аппарата этой структуры.

У председателя администрации, как выяснилось, пять заме-
стителей, два  советника. В самой системе более 30 структур-
ных подразделений, регулировочных и надзорных региональ-
ных управлений, сотрудники которых получают зарплату раз в
десять выше, чем профессора. К этому добавляются весьма
значительные расходы на содержание транспорта, обслужива-
ющего управленческую элиту, на премии и награды сотрудни-

кам. Солидные суммы расходуются на содержание привлечен-
ного контингента работников по договору и зарубежные ко-
мандировочные расходы. Словом, все тот же необузданный
ведомственный аппетит по отношению к расходованию
средств, как и в минувшую социалистическую  эпоху. Хотя ис-
ходная точка экономического развития сегодня совершенно
иная, и ориентируется она на рыночные отношения.

К сожалению, результат у этого внутриведомственного рас-
точительства и административного произвола один – удоро-
жание обслуживания, ложащееся непосильным бременем на
потребительские плечи. Вместе с тем не просматриваются це-
лесообразность и порядок в действиях подведомственных ре-
гиональных структур этой системы.

Обратимся к конкретным фактам, которые выявили наши
эксперты в ходе проверки состояния защиты потребительских
интересов на автотранспорте. На Дидубийском автовокзале
(директор Р. Тавадзе ), к примеру, отсутствовала комната отды-
ха водителей. Не проводился технический осмотр автобусов,
предрейсовое медицинское обследование водителей.

Перед выходом в рейс (проверка проводилась в ноябре прошло-
го года) из шести автобусов три оказались технически неисправны-
ми. Еще в трех автотранспортных средствах сидения для пассажи-
ров были переделаны без всякого соблюдения стандартов.

Были выявлены и более серьезные нарушения. Так, на зад-
ней оси автобуса марки КАЗ – 685, № МММ – 137 вместо двух
покрышек были установлены с обеих сторон по одной. Причем
гораздо большего размера, чем следовало. К тому же они ока-
зались изношенными, а это весьма существенный фактор рис-
ка дорожно–транспортного происшествия. Кстати, именно на
этот вид технических нарушений приходится более пятой час-
ти всех серьезных автоаварий в стране.

Удивительный либерализм наблюдается и при продаже пас-
сажирам билетов. Во многих случаях деньги за проезд вруча-
ются непосредственно водителям. Нетрудно догадаться, к чему
это ведет.

Полный хаос с провозом багажа и ручной клади. Все  возни-
кающие вопросы, в том числе и оплаты, решают сами водите-
ли. «Индивидуально». В итоге общественная касса недополуча-
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ет солидные суммы. На автовокзалах, как правило, тарифы на
этот вид обслуживания практически не вывешиваются, так что
информации о том, что сколько стоит, попросту не получишь.
Вот и приходится пассажирам договариваться напрямую с во-
дителями, что нередко приводит к серьезным конфликтам. Так,
водитель автобуса, выполнявшего международный рейс Тби-
лиси–Москва, потребовал от пассажира за перевоз каждого
предмета размером с картонный ящик из-под сигарет 70 лари.
В то время как сама стоимость билета составляла 50 лари.

Леван БАГДАВАДЗЕ,
исполнительный директор Ассоциации защиты прав

потребителей, академик Академии бизнеса, профессор:
- По заключению наших экспертов, из оплаты стоимости за

проезд ста  пассажиров 80–85 процентов суммы присваива-
ются самими водителями. Что касается стоимости провоза
багажа, то все сто процентов оседают в их карманах. В масш-
табах страны это наносит убытки в миллионы и миллионы лари,
а также сводит на нет соблюдение интересов пассажиров. По
всем этим вопросам руководитель Дидубийского автовокза-
ла отказался дать информацию, чем грубо нарушил Закон «О
защите прав потребителей».

Теперь о том, как соблюдаются интересы потребителей на
Навтлугском автовокзале ООО «Иа». Хотя о какой защите прав
потребителей разговор, когда этот вокзал практически не
отвечает ни одному  из требований, предъявляемых к подоб-
ным объектам. Здесь нет даже туалета, не говоря уже о дру-
гих помещениях, необходимых пассажирам и водителям.
Здесь вроде бы удалось открыть медицинский пункт для об-
служивания водителей, однако необходимого инвентаря в нем
нет. Нет даже аппарата для измерения давления, термомет-
ра... Не имел необходимую для работы лицензию и врач И.Ма-
насарашвили. На автостанции нет зон ожидания и обслужи-
вания автобусов. Перед выходом на линию никто не проверя-
ет техническое состояние машин.

Парадоксально, но факт: проверяющим на этом автовокза-
ле удалось обнаружить регистрационный журнал проверки
состояния здоровья водителей, в который аккуратно были
занесены данные об их температуре, давлении... Вот только
каким образом все это выяснялось, остается непонятным.

Перед выходом на линию (четвертого декабря 2002 года), из
четырех микроавтобусов, выполняющих междугородные пе-
ревозки, в четырех сидения были смонтированы с нарушени-
ем стандартов. В частности, в микроавтобусе марки «Мерсе-
дес» № ИКА573 (водитель Г. Мосулашвили) расстояние между
сидениями составляло 52 – 55 сантиметров  вместо предус-
мотренных нормой 65. В микроавтобусе той же марки №
ВИФ125   (водитель М.Горгадзе) было добавлено два лишних
сидения, в микроавтобусах марки «Форд» № 988 (водитель Т.Бай-
дарашвили) и «Мерседес» № GCG368 (водитель Т.Самадашви-
ли) в конце салона кресла были смонтированы так, что создава-
ли опасность для здоровья пассажиров и портили  их вещи.

Резо АВАЛИАНИ,
председатель Тбилисского отделения Ассоциации

защиты прав потребителей,
академик Академии бизнеса, профессор:

- Между прочим, согласно решению Тбилисского Сакребуло
еще от 24 октября 2001 года, вместе с другими автокассами
совершенно справедливо была упразднена и автокасса “Иа”.
Правительство Тбилиси и Министерство транспорта и комму-
никаций должны были выполнить это решение в течение трех
месяцев. Однако случилось чудо. Касса не только не прекрати-
ла незаконную деятельность, но, напротив, обслуживает еще
15 загородных и междугородных линий от автостанции “На-
втлуги”.

Аналогичное положение и на автостанции “Дедакалаки”.
Ввиду того, что здесь полностью было развалено  билетное
хозяйство, провоз безбилетных пассажиров носил откровен-
но массовый характер. Искусственным путем, естественно,
сокращались значительные бюджетные доходы. Тем более,
что перевозка багажа и ручной клади были отданы на полный
откуп самим водителям.

Подводя итоги сказанному, можно отметить, что это имен-
но те случаи, когда комментарии излишни. Необходимо са-
мое пристальное внимание общественности к этой отрасли.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

GWS: ШАГ ЗА ШАГОМ К ВЫСОКИМ ЦЕЛЯМ
Новый большой успех продукции Грузинской компании вин и алкогольных напитков в Москве
В Тбилисском отеле «Ше-

ратон-Метехи-Палас» пред-
ставителям СМИ, собрав-
шимся на пресс-конферен-
ции, организованной руко-
водством GWS, были проде-
монстрированы образцы
продукции компании и на-
грады, которых они удосто-
ились на состоявшейся в
Москве международной вы-
ставке «Продэкспо-2003».

На этом, весьма пред-
ставительном и авторитет-
ном форуме, Грузинская
компания вин и алкогольных
напитков добилась большо-
го успеха. Ее продукция за-
воевала Гран-при, четыре
золотых и две серебряные
медали и три почетных дип-
лома.

Гран-при был безогово-
рочно присужден вину элит-
ного бренда Тамада – «Ци-
нандали». Золотые медали
получили также вина из
этого класса «Мцване»,
«Мукузани», «Ахашени», а
также «Чача особая». Се-
ребряными наградами от-
мечены Тамада «Саперави»
и Тамада «Хванчкара». По-
четными дипломами – Тама-
да «Киндзмараули», Тамада
«Твиши» и Тамада «Оджале-
ши».

Выступивший на пресс-
конференции генеральный
директор Грузинской компа-
нии вин и алкогольных на-
питков Георгий Мшвидобад-
зе особо отметил успех, вы-
павший на долю «Чачи осо-
бой», производимой на
предприятии GWS по осо-
бой технологии.

Руководитель Грузинской
компании вин и алкоголь-
ных напитков заявил, что
высокая оценка ее продук-
ции на «Продэкспо-2003» -
логическое продолжение
результатов достигнутых в
прошлом году, когда в Мос-
кве на различных выставках
и конкурсах GWS получила
35 наград самого высокого
достоинства.

Так, на «Продэкспо-2002»
компания завоевала десять
медалей и призов. На VI
профессиональном между-

народном конкурсе продук-
ция компании завоевала 14
золотых и 11 серебряных
медалей. Наград удостои-
лись «Хванчкара», «Мукуза-
ни», «Саперави», «Цинанда-
ли», «Киндзмараули» и дру-
гие вина, сгруппированные
в элитном, как уже говори-
лось выше, бренде, компа-
нии –Тамада и, что главное
– на этом конкурсе «Тамада»
был назван лучшим брен-
дом года. Такое произошло
на российском рынке впер-
вые и, по мнению Георгия
Мшвидобадзе, свидетель-
ствует о правильном марке-
тинге компании и ее возра-
стающей роли на российс-
ком рынке.

Кстати, аналогичное при-
знание бренд Тамада полу-
чил на организованном мэ-
рией Москвы и российской
торговой ассоциацией кон-
курсе «Лучший продукт
года». Этот конкурс, в кото-
ром приняли участие такие
известные в мире фирмы
и компании, как L’OREAL,
SCHWARZKORFF@HENKEL,
BMW, РУССКИЙ СТАНДАРТ,
BRITISH AMERICAN

TOBACCO, БОР-
ЖОМИ прошел в
помещении «Но-
вой оперы», ак-
тивно освещался
прессой и рос-
сийским телеви-
дением. Предста-
вители столичных
СМИ отметили
как важное собы-
тие высокую оцен-
ку бренда Тамада
и слова мэра
Москвы Юрия
Лужкова, что на
российском рын-
ке должны сохра-
няться и разви-
ваться традиции
грузинского вино-
делия, подчерки-
вая при этом, что
такое произошло
в момент напря-
женных полити-
ческих отноше-
ний между Росси-
ей и Грузией.

На пресс-конференции
было сказано, что результа-
ты московских конкурсов и
дегустации очень важны
для GWS, так как емкий
российский рынок - глав-
ный ориентир компании. И
она намерена всемерно
расширять свое присут-
ствие на нем. Для этого ком-
пания планирует популяри-
зировать свою продукцию
не только в профессиональ-
ных кругах сомелье, но и
выходит непосредственно
на массового потребителя.
По мнению Георгия Мшви-
добадзе, это более чем важ-
но на фоне напряженных по-
литических отношений
между Россией и Грузией.
Однако данное обстоятель-
ство не сказывается нега-
тивно на экономических
связях, и это нельзя не при-
ветствовать. Ведь экономи-
ческие рычаги выступают
всегда и везде важным фак-
тором сближения госу-
дарств.

На пресс-конференции
было сказано, что достигну-
тые результаты тем более
знаменательны, что в июле

нынешнего года Грузинская
компания вин и алкогольных
напитков готовится отме-
тить десятилетие своей де-
ятельности. К юбилейной
дате GWS  пришла, достиг-
нув высокого уровня совре-
менного менеджмента и
маркетинга, освоив передо-
вые технологии, позволяю-
щие производить конкурен-
тоспособную продукцию,
соответствующую строгим

мировым стандартам.
Продукция GWS сегодня

одна из самых высококаче-
ственных в стране. Вина
компании одержали ряд
блистательных побед на са-
мых строгих профессио-
нальных и авторитетных
международных конкурсах
и дегустациях. О московс-
ких результатах мы уже го-
ворили. Но ведь еще на сче-
ту GWS успешное участие в
выставках в Лондоне, Чика-
го, Санкт-Петербурге...

С момента основания
компании число завоеван-
ных ею высших наград ис-
числяется второй сотней.

Рейтинг продукции GWS

неуклонно растет. И каждый
свой новый успех руковод-
ство компании, считая себя
правопреемником грузинс-
кой винодельческой тради-
ции, расценивает как шаг к
основной цели – еще и еще
раз продемонстрировать
миру, что Грузия по праву
названа древнейшим оча-
гом культурного виногра-
дарства и виноделия и что
в ее наполненных солнцем

напитках проявляются куль-
тура и образ жизни грузин-
ского народа.

В Лондоне уже несколько
лет функционирует между-
народная постоянно дей-
ствующая выставка
VINOPOLIS-CITY OF WINE.
Ее начальный раздел – «Ко-
лыбель мирового виногра-
дарства и виноделия» от-
крывает экспозиция Грузии.
Национальный стенд создан
по инициативе руководства
GWS в тесном сотрудниче-
стве с Государственным му-
зеем Грузии имени С.Джа-
нашиа, Посольством Грузии
в Великобритании и Север-
ной Ирландии.

VINOPOLIS не только зна-
комит посетителей с истори-
ей виноградарства и виноде-
лия в мире. К услугам гостей
города - дегустационные
залы, где они могут попробо-
вать пять видов напитков из
200, произведенных в раз-
личных странах мира. Разу-
меется, здесь в широком ас-
сортименте вина GWS. Пре-
красные грузинские вина, как
традиционных, всемирно из-
вестных грузинских марок,
так и новых, созданных на
предприятиях компании.
Вина, которые сразу завое-
вали любовь и признание го-
стей VINOPOLISa.

Грузинская компания вин
и алкогольных напитков ус-
пешно решает и другую,
очень важную для страны
задачу – открыть новые
рынки для грузинских вин.
Здесь GWS – признанный
лидер грузинского виноде-
лия – зачастую выступает в
роли первопроходца, пода-
ет пример, ведет за собой
другие фирмы и компании
отрасли.

Руководство GWS увере-
но, что грузинское виноде-
лие обладает большими по-
тенциальными возможнос-
тями. Здесь кроются значи-
тельные, еще не реализо-
ванные резервы. Именно с
этих позиций компания раз-
работала и предложила

ГАЙОЗ ЦИНЦАДЗЕ
Общественность Гру-

зии понесла тяжелую ут-
рату. Скончался видный
деятель грузинской меди-
цины, один из организато-
ров и новаторов клини-
ческой терапии и кардио-
логии, академик Грузинс-
кой научной медико-био-
логической академии,
заслуженный деятель на-
уки, лауреат Государствен-
ной премии, профессор
кафедры терапии и кар-
диологии Грузинской госу-
дарственной медицинс-
кой академии, директор
муниципальной кардио-
логической клиники Гайоз
Цинцадзе.

Родился Гайоз Цинцад-
зе 12 января 1926 года, в
Тбилиси, в семье выдаю-
щегося клинициста, ис-
следователя, педагога,
одного из патриархов на-
циональной терапевти-
ческой школы, профессо-
ра Ивсихи Цинцадзе и на
долгом пути жизни и дея-
тельности творчески раз-
вивал врачебные, науч-
ные и педагогические тра-
диции и наследие отца.

В 1948 году по оконча-
нии лечебного факульте-
та Тбилисского государ-
ственного медицинского
института Гайоз Цинцад-
зе начал свою деятель-
ность в Тбилисской кли-
нической больнице N 1
врачом-ординатором.

В 1950-52 годах он ста-
жируется на кафедре гос-
питальной терапии Мос-
ковского государственно-
го медицинского институ-
та под руководством вид-

ного клинициста и исследо-
вателя академика Евгения
Лукомского.

Начиная с 1954 года, Гай-
оз Цинцадзе на протяжении
почти полувека прошел твор-
ческий путь (на кафедре те-
рапии и кардиологии) от ас-
систента до руководителя
кафедры Тбилисского госу-
дарственного института
усовершенствования вра-
чей, ныне Государственной
медицинской академии.

Полувековой отрезок
жизни Гайоза Цинцадзе пре-
исполнен больших успехов
в научной, педагогической,
профессиональной и обще-
ственной деятельности.
При его активном участии
и под его руководством за
это время прошло профес-
сиональное усовершенство-
вание 30 тысяч врачей-кар-
диологов как нашей страны,
так и республик и регионов
бывшего Советского Союза.

Его жизненным кредо
был поиск нового, реализа-
ция новаторской мысли.
Высокий профессиона-
лизм, большая эрудиция,

прогрессивное мышление
давали ему возможность
способствовать многим по-
лезным начинаниям. При
поддержке его учителей
академиков Е.Лукомского и
В.Парина впервые в Совет-
ском Союзе в 1967 году в
Тбилисском государствен-
ном институте усовершен-
ствования врачей были со-
зданы кафедра кардиоло-
гии, а затем на клинической
базе кафедры – одно из
мощных лечебно-диагнос-
тических учреждений
Центр инфаркта.

В 1961 году Гайоз Цинцад-
зе защищает кандидатскую
диссертацию, а спустя 15
лет, в 1976 году, будучи уже
признанным исследовате-
лем и клиницистом нацио-
нальной кардиологической
школы – докторскую дис-
сертацию по одной из наи-
более актуальных проблем
современной кардиологии
– патогенезу и клиническо-
му течению сердечной не-
достаточности при гиперто-
ническом заболевании.

Профессор Гайоз Цин-
цадзе воспитал несколько
поколений специалистов
национальной кардиологи-
ческой школы. Его ученики
с честью продолжают тра-
диции учителя, с благодар-
ностью вспоминая годы
формирования под его ру-
ководством профессиона-
лов-клиницистов.

Довольно обширен пе-
речень научных трудов
Гайоза Цинцадзе. Его перу
принадлежит около ста
трудов и практических ре-
комендаций по современ-
ным проблемам кардио-
логии. Под его непосред-
ственным руководством
выполнен ряд докторских
и кандидатских диссерта-
ций.

Родная страна, обще-
ственность достойно оце-
нили его врачебную, на-
учную, педагогическую и
общественную деятель-
ность. Он всегда пользо-
вался любовью и уваже-
нием. Широкий круг дру-
зей, многочисленные
ученики, благодарные
пациенты – это та награ-
да в жизни, которой он
всегда гордился. В 1999
году от имени независи-
мого свободного демок-
ратического государ-
ства, в будущее которого
он всегда верил, про-
фессору Гайозу Цинцад-
зе был вручен Орден Че-
сти.

Наша страна, медицин-
ская общественность ли-
шились истинного граж-
данина, замечательного
клинициста, исследовате-
ля, педагога, обществен-
ного деятеля, который
верно, вдохновенно слу-
жил Отчизне, профессии
врача.

Министерство труда,
здравоохранения и социальной защиты Грузии,

Грузинская государственная медицинская академия,
Грузинская научная медико-биологическая

академия, Грузинское общество кардиологов.

свои поправки в Закон о
лозе и вине, направленные
на дальнейшее развитие
отрасли.

Георгий Мшвидобадзе
назвал и факторы, которые
тормозят ныне развитие от-
расли. В частности, он гово-
рил о том, что компаниям и
фирмам страны, опериру-
ющим сегодня на зарубеж-
ных рынках, трудно конкури-
ровать с аналогичными
иностранными структура-
ми, по той причине, что пос-
ледние пользуются государ-
ственной поддержкой. Гру-
зинские же виноделы на се-
годняшний день вынужде-
ны полагаться лишь на свои
силы.

Но и в такой ситуации
GWS динамично развива-
ется. Компания постоянно
совершенствует техноло-
гию производства вин,
улучшает товарный вид, а
следовательно повышает их
конкурентоспособность.
Добиваясь высокого каче-
ства продукции, в GWS со-
здают собственную сырье-
вую базу. Компания ныне
располагает 600 гектарами
виноградников, занятых в
основном знаменитым гру-

зинским сортом «Сапера-
ви». В то же время, по сло-
вам Георгия Мшвидобадзе,
сегодня в стране не уделя-
ют должного внимания «рка-
цители». В GWS намерены
позаботиться об этом тра-
диционном сорте. Планиру-
ется также отвести 50 гек-

таров под сорт «мцване».
Свою продукцию, ассор-

тимент которой довольно
широк и включает практи-
чески вина из всех регионов
Грузии, GWS экспортирует
почти в 20 стран мира: в
Россию, Казахстан, США,
Великобританию, Белорус-
сию, Японию, Канаду, Че-
хию...

В настоящее время прак-
тически только GWS постав-
ляет грузинские вина в Анг-
лию. Георгий Мшвидобадзе
выразил уверенность, что
объемы поставок будут ра-
сти. В марте мы ждем при-
езда в Тбилиси делегации
наших английских партне-
ров. В течение недели они
детально  ознакомятся с
технологией производства
вин, состоянием дел в ком-
пании.

В GWS полагают, что этот
визит послужит дальней-
шему расширению сотруд-
ничества с английскими
партнерами.

На пресс-конференции
были названы некоторые
данные, наглядно свиде-
тельствующие, что дела в
GWS идут хорошо. На се-
годня уставной капитал ком-
пании равен 4.150 тысячам
долларов. Товарооборот в
прошлом году составил де-
вять миллионов долларов. В
Государственный бюджет в
2002 году перечислено свы-
ше двух с половиной милли-
онов лари.

Компания, не уступая и в
этом вопросе лидирующую
роль, постоянно осваивает
новые виды продукции, ко-
торые завоевывают призна-
ние и спрос у взыскательно-
го потребителя. На пресс-
конференции говорилось о
том, что, к примеру, «Чача
особая», ныне еще золотая,
успешно реализуется в
Москве во французском
элитном ресторане...

На пресс-конференции
было заявлено, что у GWS
есть все возможности полу-
чить нынешним летом меж-
дународный сертификат
стандарта, каким в Грузии
на сегодняшний день обла-
дает лишь АО «Тбилавиам-
шени» и как бы в подтверж-
дение этого заявления про-
звучала совершенно све-
жая новость. Прямо в «Ше-
ратон-Метехи-Палас» по-
звонили из Франкфурта.
Здесь, на международной
выставке Аркэкспо GWS
удостоена золотой медали
за высокое качество своей
продукции и высокий уро-
вень технологии.

Факт, в комментариях не
нуждающийся

.
Константин

ЦАГАРЕИШВИЛИ
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата -  3
Ашхабад + 2
Баку + 2
Бишке к -  6
Душанбе + 1
Ереван - 8
Киев - 3
Кишин ев - 5
Москва - 5
Минск - 1
Ташкент + 6

А ф и н ы + 5
Бер лин   0
Вена - 5
Вильнюс - 1
Женева   0
Л он д о н + 2
Мадрид + 4
Пар иж + 4
Рига    0
Ри м + 4
Таллинн  - 2

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 1
Батуми + 1
Поти    0
Зугдиди    0
Озургети    0

Кутаиси - 1
Цхинвали - 3
Гори - 2
Ахалцихе - 3
Телави - 4

ТБИЛИСИ  - 4

Вы тревожитесь из-за
перемен на работе. Но если
быть честным с самим со-
бой, вы понимаете, что нуж-
на была какая-то встряска.
Можно повернуть эти собы-
тия себе на пользу, если
правильно к ним отнестись.
В это время вам могут пред-
ложить работу.

Возможно, ваше твор-
ческое воображение и кипу-
чая энергия заставят за-
няться проектированием
долгосрочных планов. По-
старайтесь умерить свой
пыл, вы рискуете поддать-
ся иллюзиям.

Сегодня прекрасный
день для нанесения визи-
тов, особенно родственни-
кам. Возможно, эти посеще-
ния и не принесут вам ра-
дости, но тем не менее они
будут очень важны для вас.

Возрастает риск забо-
леть гриппом, так что поза-
ботьтесь о своем здоровье
принимайте витамины, не
переохлаждайтесь. Соблю-
дайте правила безопаснос-
ти на дорогах. Возможны
переезд или ремонт, покуп-
ка мебели или сантехники.

Прекрасный день для
рекламных предприятий,
деловых поездок, заключе-
ния контрактов. Вы будете
обладать большой силой
убеждения, обаянием, бли-
стать идеями и оригиналь-
ным резковатым шармом.

Положение звезд сейчас
указывает, что другие люди
будут более доступны на
личном уровне. Даже испы-
тывая большую радость, не
всегда уместно выдавать
свои чувства.

Несмотря на сильное со-
противление, которое вы,
вероятно, встретите, когда
предложите сделать что-то
другое, вы найдете поддер-
жку со стороны человека,
который знает, как важно
для вас добиться успеха.

Некоторые будут вынуж-
дены оставить работу и почув-
ствуют облегчение, несмотря
на неопределенное положе-
ние во всех отношениях.

Сегодня весьма вероят-
ны сложности в личной жиз-
ни. Огромное стремление к
свободе в значительной
степени подавляет чувство
долга перед близким чело-
веком или родственника-
ми, поэтому вероятны ссо-
ры или взаимное недоволь-
ство.

Благоприятное время для
планирования дел на буду-
щее, составления финансо-
вых документов, контрактов
и договоров. Причем догово-
ры могут оказаться настоль-
ко выгодными, что обеспе-
чат вам не только наличие
работы, но и довольно ста-
бильный заработок на дли-
тельное время.

Сегодня вы сентимен-
тальны и лиричны, что, как
правило, вам не свойствен-
но. Это настроение отража-
ется на всем, что вы делае-
те и чувствуется в каждом
вашем слове.

Сегодня планеты внесут в
вашу жизнь полный беспо-
рядок, но на самом деле они
просто стараются ослабить
возможное негативное воз-
действие. Если вы будете
сохранять спокойствие, то
день пройдет успешно.

Театр Synetcs theater
Studio в центре Вашингто-
на называют грузинским,

хотя на  его сцене не слыш-
на грузинская речь.

Театр можно назвать
синтетическим. Здесь гар-
монично переплелись ба-
лет и пантомима, нацио-
нальные танцы и музыка.
Цель этого симбиоза ис-
кусств –ознакомить жите-
лей далекого континента с
грузинской национальной
культурой.

Соотечественники

Театр стал популярным
сразу же после открытия –
два года назад, билеты рас-
купаются за несколько не-
дель до премьеры. Да и ску-
пые на похвалу заокеанские
критики отзываются о гру-
зинском театре с востор-
гом. Вплоть до того, что «Ва-
шингтон пост» не смогла
скрыть своего «теплого от-
ношения к заморскому те-
атру, в котором играют ис-
ключительно грузины»: Па-
ата и Ирина Цикуришвили,
Ираклий Кавсадзе, Гия Кан-
чели, Кахи Кавсадзе. Кста-

ти, автор художественного
оформления спектаклей -
Гоги Алекси-Месхишвили,
музыки – Вахтанг Кахидзе.

Грузинский театр в Ва-
шингтоне
начинался
в Тбилиси
со спектак-
ля «Кри-
манчули» в
постановке
Тбилисско-
го театра
пантоми -
мы. Труппу
пригласили
в Герма-
нию. Имен-
но тогда у
Ирины и
Пааты Ци-
куришвили
возникла
идея при-
нять пред-
л о ж е н и е
директора
вашингтон-
с к о г о
«Классик-
т е а т р а »
Инны Шапи-
ро принять
участие в
одном из

Паата Цикуришвили

юбилейных концертов. Суп-
ружеской чете предложили
принять участие в поста-
новке чеховской «Каштан-
ки». Успех, сопутствующий

Андрей
Малаев-Бабель

Ирина Цикуришвили

ГРУЗИНСКИЙ ТЕАТР
В ВАШИНГТОНЕ

спектаклю, оказался колос-
сальным.

Искусство артистов гру-
зинского театра также оце-
нили по достоинству. Они

оказались обладателя-
ми престижной премии
имени Хелен Хейс - акт-
рисы, основательницы
первого театра в Вашин-
гтоне. Эта премия счи-
тается в США театраль-
ным «Оскаром».

Каждая постановка
грузинского театра в
Вашингтоне приносила
труппе новые награды.
Паата Цикуришвили и
Андрей Малаев-Бабель
попали в номинацию
«За лучшую режиссу-
ру». «Идиот» Достоевс-

кого в поста-
новке Ирины
Цикуришви-
ли стал про-
сто  сенсаци-

ей. По это-
му поводу
известный
американ-
ский кри-
тик Боб Ан-
тони напи-
сал: «Если
жюри не
присудит
«Идиоту»
п р е м и ю
Х е л е н
Хейс, то
л у ч ш е
жюри пре-
к р а т и т ь

свою работу и признаться
в своей некомпетентнос-
ти...». Цикуришвили ока-
залась первой грузинкой,
заслужившей столь высо-
кую награду. Более того,
после этого она была на-
граждена этой премией
еще дважды.

Огромный успех сопут-
ствовал «Гамлету». Этот
спектакль позволит извес-
тному критику Питеру
Фейа признаться, что он
был против «немого» Гамле-
та, но ошибался. Гамлет в
грузинском театре «гово-
рит языком танца». И он ве-

ликолепен!
Этот театральный сезон

грузинский театр открыл
постановкой, которую зри-
тель ждал с нетерпением.
Это «Гость и Хозяин» Важа
Пшавела. В газетах появи-
лись восторженные рецен-
зии Боба Антони, Питера
Фейа, Уильяма Триплеа,
Джейн Горович, Лоиды
Роуз, которые сошлись во
мнении, что «Гость и Хозя-
ин» стал «открытием для
американцев».

Джильда ИВАНИШВИЛИСцена из спектакля «Идиот»

Сцена из спектакля «Гость и Хозяин»

Сцена из спектакля «Гость и Хозяин»

Криминальная хроника

Реклама

К О НК У Р С
ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ

Редакция «Российской газеты» объявила первого февраля
сего года конкурс для журналистов печатных и электронных
изданий стран СНГ и Балтии, пишущих о России, о культурных
контактах и проблемах взаимоотношения постсоветских стран
с Россией.

Победителям конкурса будут вручены денежные премии, так-
же они получат возможность сотрудничества с «Российской га-
зетой» на контрактной основе.

Торжественная церемония награждения победителей пройдет
15 мая в Москве.

Внимание: материалы для участия в конкурсе принимаются
до 31 марта сего года и только в электронном виде.

Конкурс для журналистов «Русский мир» проходит в режиме
он-лайн, вся информация (положение о конкурсе, условия учас-
тия, требования к оформлению материалов, бланк заявки на
участие, описание призов) находится на сайте: http://search.rg.ru/
konkursrg/

Память

Человек рождается, чтобы, прожив жизнь, уйти в
небытие... но остается память о нем, которая еще
долгие годы теплится в сердцах, оживляя его образ
и деяния.

В расцвете творческих сил ушел из жизни еще один
человек, наш горожанин, представитель армянской ди-
аспоры, кавалер Ордена Чести Генрих Айвазян. Худож-
ник-дизайнер, талантливый скульптор, творил, пропове-
дуя дружбу и человеколюбие.

Как общественный деятель участвовал в международ-
ных конференциях и круглых столах, верил в будущее
своей страны и вносил свой посильный вклад в ее стро-
ительство.

С чувством горести и скорби мы соболезнуем семье
усопшего, пусть земля будет ему пухом и душа вечно
пребывает в Свете.

Смерть ведь - врата в неизвестное и уже ставшее из-
вестным, да возрадует его естество.

Алексей ГЕРАСИМОВ,
помощник Президента по вопросам
межнациональных отношений

Теймураз ЧАНТУРИШВИЛИ,
зав.отделом межнациональных отношений
Государственной канцелярии Грузии

СВОБОДА СВОЯ И ЧУЖАЯ…
В Тианетском районе сотрудниками местного отдела по-

лиции задержан житель села Чобано И. Чхутиашвили и уста-
новлен его сын Юрий Чхутиашвили, которые подозревают-
ся в том, что нанесли физическое оскорбление Иване Чин-
чараули и, угрожая охотничьим ружьем, на 14 часов ли-
шили его свободы. Теперь им на своем опыте придется уз-
нать, насколько это приятно…

ЕЩЕ ОДИН ВЫМОГАТЕЛЬ ЗАДЕРЖАН
усилиями сотрудников УУР ГУВД и Управления полиции Ваке-
Сабурталинского района. Ими около станции метро “Мард-
жанишвили” был задержан член действующей в Тбилиси
организованной группы угонщиков машин  Автандил Бро-
ладзе, который подозревается в том, что у Александра Ло-
мадзе за возвращение  его машины “BMW” пытался выма-
нить 2.500 долларов.

“АВТОРИТЕТА” ВЗЯЛИ “ПОД КАЙФОМ”
Сотрудники соответствующей службы Управления поли-

ции Глдани-Надзаладевского района задержали на днях “ав-
торитета” криминального мира Глданского района ранее
многократно судимого Давида Озманиани по кличке “Дао”,
который находился под воздействием наркотиков.

ТАКИЕ ВРАЧИ НАМ НЕ НУЖНЫ…
На факте использования фальшивых документов сотруд-

никами службы по борьбе с коррупцией и экономической
преступностью ГУВД столицы на днях был уличен замести-
тель директора клиники им. Цхакая Анзор Дадвани. Как вы-
яснилось, он в феврале 2002 года представил на службу
фальшивую справку  об успешной сдаче экзамена обяза-
тельной государственной сертификации врачей, на основе
которой до последнего времени незаконно продолжал ра-
ботать на занимаемой должности.

ДИРЕКТОР ТОЛКНУЛ НАЛЕВО ДВА
ТКАЦКИХ СТАНКА

На факте превышения служебных полномочий сотруд-
никами службы по борьбе с коррупцией и экономической
 преступностью краевого ГУ полиции Квемо Картли был ули-
чен директор расположенного в Гардабани ООО “Патрони”
Давид Цхомелидзе, который 16 января 2002 года без разре-
шения Министерства управления имуществом за 5.318 лари
продал два ткацких станка.


